

#### Balea maleante a cómplice

Un secuestrador resultó herido de gravedad al ser baleado accidentalmente por su propio compañero cuando intentaron plagiar a un hombre, en esta ca-



#### Reforma Educativa avanza

La Cámara de Diputados aprobó los cambios necesarios para "sepultar" la Reforma Educativa de Enrique Peña Nieto. Hoy se prevé que el Senado discuta la propuesta.

## **Diputados Ilaman** a cuentas a Secretario de Salud

**Elena DEL TORO** 

Por las diversas irregularidades encontradas en la Secretaría de Salud, los diputados locales citaron a comparecer al titular de esta dependencia, Miguel Becerra Hernández, el próximo lunes 13 de mayo, a partir de las 10 de la mañana.

A propuesta de los diputados Guillermo Toscano Reyes y Araceli García Muro, así como de la bancada de Morena, el Congreso aprobó un punto de acuerdo para que el secretario de Salud informe por escrito y comparezca sobre la situación que prevalece por el rompimiento del drenaje del Hospital Regional Universitario.

LOCAL/A3



Foto de Elena del Toro Diputado Guillermo Toscano.

**CONGRESO APRUEBA COMPARECENCIA DE NACHO PARA ACLARAR DEUDA** 



Foto de Julio González

#### **REFUERZAN PUENTE**

Continúan los trabajos para reforzar el puente de Tepalcates, ubicado en la laguna de Cuyutlán. Por ese paso de la autopista Manzanillo-Colima circulan a diario mi-**DIARIO DE MANZANILLO/10** les de vehículos, muchos de ellos de carga pesada.

**IDENTIFICAN A 13 DE 69 VÍCTIMAS** 

# Buscan más cadáveres en fosas de Santa Rosa

El proceso de identificación se lleva a cabo a través de los laboratorios de Medicina Forense y Genética Forense

> Sergio URIBE **ALVARADO**

Personal de la Fiscalía General del Estado continúa las investigaciones y trabajos en el rancho Santa Rosa, Tecomán, pues no se descarta que pudieran localizar restos humanos.

Extraoficialmente, se informó que, hasta el momento, han sido identificados y entregados a sus

familiares 13 cadáveres de los 69 que fueron encontrados el pasado febrero, en las 49 fosas clandestinas descubiertas en esa zona.

Las mismas fuentes revelaron a **Diario de Colima** que ya se han confrontado en la base de datos de la Fiscalía General del Estado 36 perfiles genéticos o pruebas de ADN de los cadáveres localiza-

dos en dichas fosas. De esas pruebas, 13 resultaron positivas, es decir, estaban reportados y registrados como desaparecidos en Colima, por lo cual los cuerpos ya fueron entregados a sus familiares.

Se informó que los otros 23 perfiles restantes salieron negativos con el banco de datos de la Fiscalía General del Estado de Co-

**ORDEN PÚBLICO/B6** 

### Colima encabeza lista de estados con mayor número de fosas clandestinas

**AGENCIAS** 

CIUDAD DE MÉXICO.- El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, afirmó que Colima encabeza la lista de entidades del país en donde se ha encontrado el mayor número de cuerpos (86) en fosas clandestinas, de diciembre a la fecha.

El diputado local del PAN, Francisco Rodríguez García, consideró alarmante el número de cadáveres, "pues son un reflejo de que en los últimos 10 años se ha dado un pleito por el territorio entre los diferentes grupos de la delincuencia organizada".

Alejandro Encinas reveló que en 6 meses, en todo el país se han hallado 274 cadáveres en fosas clandestinas, el mayor porcentaje en Colima, seguido de Sinaloa, con 48 cuerpos; Sonora, 38; Guerrero, 34; Nayarit, 26; Jalisco, 17, y Veracruz, 15.

Alejandro Encinas sostuvo que las fosas y cuerpos encontrados son de varios años atrás, son mínimas las que son recientes. "Hemos creado el Sistema Nacional de Búsqueda, la Comisión Nacional de Búsqueda, las comisiones locales. Hemos apoyado la búsqueda de familiares y realizado búsqueda directa. Antes se ocultaba o eludía el asunto".

ORDEN PÚBLICO/B6

## Localizan cuerpo sin vida en una casa

Sergio URIBE ALVARADO

En un domicilio particular de la calle Manuel Buendía, de la colonia Miguel Hidalgo, de Tecomán, fue localizado un cadáver. **ORDEN PÚBLICO/B6** 



Foto de Alberto Medina

El columnista Carlos Ramírez (derecha), en entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid. También presentes Armando Martínez de la Rosa, Director General de Diario de Colima (centro); Fernando Cruz, coordinador general de Comunicación Social de Gobierno del Estado, y el reportero Hugo Velázquez.

#### ADVIERTE COLUMNISTA CARLOS RAMÍREZ

## Enfrentará México problemas económicos y de inseguridad

**ROQUE** 

El periodista v columnista Carlos Ramírez Hernández consideró que México pudiera enfrentar a finales de año problemas en economía y seguridad, si las proyecciones del

presidente Andrés Manuel López Obrador no se concretan. En entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, habló sobre los 5 meses del tabasqueño al frente del Gobierno de la República, y consideró un crecimiento económico del 1.2 ó 1.5 por ciento, distinto a lo que el Pre-

Hugo VELÁZQUEZ considerado en su Plan Nacional de Desarrollo.

Carlos Ramírez visitó el estado para ofrecer una conferencia magistral en la Universidad de Colima, en el marco de la Segunda Semana del Periodismo en Colima.

El otro problema que pudiera presentarse es en seguridad, al señalar que ha visto dificultades de parte de López Obrador para concretizar su política en la materia, pues aunque sus propuestas y decisiones han pasado en lo legislativo, en la práctica no hay resultados.

LOCAL/A2

#### TAMBIÉN BAJÓ PRECIO DEL LIMÓN

## Preocupa mosca del Mediterráneo a agricultores

**Juvenal MARTÍNEZ** SÁNCHEZ

de la mosca del Mediterráneo que se detectó en el puerto de Manzanillo.

Manuel Garibay Plascencia, dirigente municipal de la CNC, comentó que el precio del kilogramo de 3.50 a 4 pesos no rebasa el costo de producción y el panorama se verá más complicado cuando suba el volumen de cosecha, que ya falta poco, "entonces las cosas se van a complicar, tanto para ellos como para quienes se dedican a cortar fruta".

Dijo que otro de los factores que vendría a intensificar la crisis en el campo es la presencia de la mosca del Mediterráneo, que se sumaría a la gran cantidad de plagas que existen y esta situación los obliga a ser más cuidadosos, trabajar más, hacer trampeos y hacer un sin número de labores en las

TECOMÁN/ARMERÍA/B9



la conferencia magistral "Sororidad. Su trascendencia en la atención a la violencia de género contra las mujeres", que impartió la feminista Marcela Lagarde y de los Ríos. Con ellos, Mariana Martínez, directora del ICM. ESCENARIO/B7

Foto de Alberto Medina

## OPINIÓN

Todo se relaciona con la ambición de Cuauhtémoc de ser candidato presidencial en 2024. Está muy lejos de ese objetivo. En las encuestas de aprobación de Gobernadores le va muy mal

TECOMÁN.- Los citricultores es-

tán sufriendo el bajo precio de la

fruta y les preocupa la presencia

**JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5** 

Mario CÁRDENAS DELGADO Rodrigo MARTÍNEZ OROZCO Manuel AHUMADA DE LA MADRID Pedro CASTILLO VALDEZ JUEVES POLÍTICO



#### **SEÑALA CARLOS RAMÍREZ**

## México podría enfrentar problemas económicos y de inseguridad

La llamada política social no es tal y ni siquiera asistencialista, es política electoral, con cargo al presupuesto, afirma

El país podría enfrentar a finales de año problemas en economía y seguridad, si las proyecciones del presidente Andrés Manuel López Obrador no se concretizan, advirtió el periodista y columnista Ĉarlos Ramírez Hernández.

Lo anterior lo señaló en entrevista con el periodista Héctor Sánchez de la Madrid, durante su visita al estado luego de una conferencia en la Universidad de

Sobre los 5 meses del tabasqueño al frente del Gobierno de la República, prevé un crecimiento económico

Hugo VELÁZQUEZ del 1.2 ó 1.5 por ciento, dis-ROQUE tinto a lo que el Presidente proyectó, de un 4 por ciento y que plasmó en su Plan Nacional de Desarrollo.

Indicó que una de las consecuencias de no crecer en los términos que previó sería el desempleo o no generación de empleo, "entonces veo un país en una especie de atonía, ni es recesión, ni es crecimiento acelerado".

El otro problema es en seguridad. Señaló que ha visto dificultades de López Obrador para concretar su política en esa materia, pues aunque todas sus propuestas y decisiones han pasado en lo legislativo, en la práctica no hay resultados.

"Todo se ha ido a lo pro-

cedimental, a la estructura, y no a lo que sería la otra parte, es decir, indagar cuáles son los cárteles y cómo los neutralizamos", dijo.

Si al final de 2019 el saldo en homicidios dolosos es mayor al de 2018, el Presidente tendrá problemas para explicar por qué no ha funcionado su estrategia, pese a haber tenido apoyo en todo lo propuesto, indicó.

"Entonces un país paralizado en la toma de decisiones, un país cuyo crecimiento económico pueda ser muy bajo y un país con incremento en inseguridad, todo eso lleva a los compromisos de un Presidente. ¿Qué va a ser?, esa es la gran pregunta", apuntó.

#### **ESPERAR RESULTADOS**

El autor de "Indicador Político" que se publica en Diario de Colima, acusó que la llamada política social no es tal y ni siquiera asistencialista, "es política electoral, con cargo al presupuesto".

Consideró que la parte social la está enfocando a beneficiar a sectores poblacionales con miras lograr el voto, pero descobijando a otros y generando desempleo, así como un crecimiento bajo.

"México necesita crecer, real, el 6 por ciento para poder crear el millón

de empleos en el sector formal, de los mexicanos que se incorporan a la fuerza de trabajo", reflexionó, sin embargo, ve difícil que incluso alcance el 2 por cien-

Es por eso que señala que la política de López Obrador de "entregar dinero" es más una estrategia para asegurar el voto, para continuar con su proyecto, el cual, dijo, está mal ejecutado por dos razones: aún no concluye el padrón de beneficiarios y no hay di-

Detalló que en este lap-

so ha ido asumiendo más compromisos que le impedirán cumplir las promesas de campaña, al referirse al rescate de Pemex, pagar el aeropuerto que canceló, el Tren Maya y la construcción del Aeropuerto de Santa Lucía.

"Es un primer año, en donde tienen demasiados fierros en la lumbre y pocos guantes para sacarlos (...), entonces hay que esperar y yo creo que al final de cuentas ya se vio que toda la crítica no le hace mella, y si ese es su objetivo, hay que esperar", dijo.

#### POPULARIDAD EN ENTREDICHO

Al analizar la popularidad de López Obrador a 5 meses de asumir el cargo, Carlos Ramírez consideró que ha perdido fuerza al desatar movilizaciones sociales en su contra y las críticas en redes sociales.

De la marcha del domingo pasado, dijo que aunque no fue lo masiva que se esperaba, sí puede ser un parámetro de advertencia de que puedan crecer las manifestaciones.

"Aparte, está perdiendo apoyo en redes sociales, ya se está quejando que la oposición está usando bots, él también usaba bots (lo sigue haciendo) y el indicio fue que cuando a su esposa la criticaron, se salió de Twitter", señaló.

Indicó que esa estrategia de comunicación tendrá que cambiarla, pues ya no le está alcanzando para todo v "tendrá que decidir qué priorizar y cómo se justifica".

#### **EXPECTATIVAS ALTAS**

Héctor Sánchez planteó a Carlos Ramírez que la bandera electoral de AMLO fue el combate a la corrupción hasta el momento, el Prey la impunidad, sin embargo, no hay resultados y si empieza a haber inconformidad, incluso de quienes votaron por él.

"El Presidente levantó muchas expectativas, como para cumplir, podemos decir, hasta donde yo sé, que la corrupción ha bajado, porque no hay dinero fluyendo", ironizó Ramírez Hernández al cuestionar si esa tendencia se mantendrá cuando hava circulante.

Asimismo, señaló que esa falta de resultados y de compromisos cumplidos sidente sí podría generar desilusión en una buena parte de los 30 millones de personas que votaron por

Consideró que esa situación podría traducirse en un escenario complicado para el siguiente proceso electoral, sobre todo para mantener la posición de control en el Congreso de la Unión y seguir impulsando sus iniciativas.

"En cuanto a si los chai-

ros y los *pejezombies* lo van a seguir apoyando, esos son leales bajo cualquier circunstancia; de los 30 millones que votaron por él, la mitad es leal, no va a cambiar, la otra mitad se puede ir o no va a votar.

"Por eso su apuesta es en 3 años, consolidar todo su proyecto para que dé puros beneficios positivos, lo cual veo muy difícil, porque las circunstancias no se aprecian", dijo, al señalar que el tsunami Andrés Manuel López Obrador se ve difícil que se repita en



Foto de Alberto Medina

De izquierda a derecha, el Director General de Diario de Colima, Armando Martínez de la Rosa; el coordinador general de Comunicación Social de Gobierno del Estado, Fernando Cruz García, y el periodista y columnista Carlos Ramírez Hernández, en las instalaciones de esta Casa Editora.

#### **NEOLIBERALISMO**

Sobre lo dicho por Andrés Manuel López Obrador, que ya se acabó el neoliberalismo, Carlos Ramírez cree que la argumentación del tabasqueño es retórica con dicho concepto.

Explicó que el neoliberalismo tiene que ver con el liberalismo económico, sin embargo, "a lo que se refiere él y siempre nos hemos referido es al monetarismo, es decir, enfocar la inflación por el lado de la demanda".

Detalló que lo hecho por Carlos Salinas de Gortari fue bajar la inflación, lo que genera menos demanda y un mayor control de la inflación, en ese sentido, dijo que el primer compromiso de López Obrador fue el de mantener la estabilidad macroeconómica, que "es mantener el monetarismo".

"Su discurso es: 'estamos muy bien en las variables macroeconómicas', y otra cosa es decir: 'sí, acabamos con el neoliberalismo'. No, se está cumpliendo toda la doctrina neoliberal, que es básicamente el monetarismo.

"Usa el antineoliberalismo como discurso, pero también tiene poco espacio, repito, si la economía no crece al 1.2 por ciento hay que ver y seguir la tasa de inflación", sostuvo al referir que hoy la inflación es baja porque no

#### NO HA CAMBIADO EL SISTEMA POLÍTICO

Respecto a si con la llegada de Andrés Manuel al poder, se acabó el sistema político que se implantó desde la creación del Partido Nacional Revolucionario en 1929, para Carlos Ramírez no cree que eso haya sucedido, aunque sí prevé dificultades de gobernabilidad.

Explicó que el sistema político priista funcionaba porque creó estructuras para lograr confluir a todos los grupos de interés, de lo cual carece Morena, por lo que no tendrá ese apoyo.

"Gobernar sólo desde la Presidencia lo puede intentar en términos estrictos de funcionalidad, pero creo que no lo va a lograr, porque el Presidente era tan poderoso porque todo lo resolvía dentro del PRI, porque era el partido-sistema", señaló.

Indicó que Morena nace como un partido-movimiento y cuando llega al poder, se convierte en una Torre de Babel, "cada quien habla un lenguaje diferente, cada quien ve por sus

Señaló que ante esta situación el panorama para México no se ve bien, incluso consideró que si hubiera ganado José Antonio Meade habría posiblemente una mayor crisis y lo mismo sucedería si hubiera sido el PAN el ganador.

'Ya venía (esa tendencia) y lo que propone López Obrador no le regresa la funcionalidad al Sistema-Régimen-Estado, que son los tres pilares de la gobernabilidad", apuntó.

#### **POPULARIDAD Y MILITARES**

Ante la posibilidad de que el Presidente genere drés Manuel López Obra- de la Guardia Nacional. estrategias para elevar su dor les ha dado al Ejércipopularidad, en un momento dado que comience a bajar, Carlos Ramírez señaló que no podría estar seguro de sus resul-

Pero además, indicó que, hasta el momento, no hay situaciones que le permitan dar un golpe espectacular de esa naturaleza, como ha ocurrido con otros Presidentes.

to y a la Marina, negó que se trate de una concesión a éstos, lo hace por ser instituciones en las que él confía para realizar el trabajo de seguridad.

Indicó que ambas dependencias no quieren el protagonismo, aunque sí cumplir su función dentro del marco de la ley, para evitar cuestionamientos como en el pasa-

Sobre el juego que An- do, por ello es la creación

Por otra parte, como parte de las actividades de la Segunda Semana del Periodismo en Colima, que lleva a cabo Gobierno del Estado, el columnista Carlos Ramírez disertó sobre el tema "La prensa ante la Cuarta Transformación. Redefiniendo el nuevo paradigma", en el auditorio de la Facultad de Letras y Comunica-

## Por bajas ventas reubican a tianguistas del Pancho Villa

Ahora se instalarán entre el bulevar Rodolfo Chávez Carrillo y avenida Anastasio Brizuela

#### Hugo VELÁZQUEZ

Comerciantes del tianguis Pancho Villa anunciaron su reubicación en la calle Quincuagésima Legislatura, en la colonia Villas del Bosque, al argumentar las bajas ventas que tienen en su actual ubicación.

Mario Alberto Jaramillo López, secretario general de la Unión de Comerciantes en Pequeño del Estado, dio a conocer la decisión de los más de 100 tianguistas que confluyen cada domingo en el Pancho Villa, en la calle Centenario, a un costado del

Mercado Manuel Álvarez.

Mencionó que el Cabildo capitalino aprobó la autorización de la reubicación del tianguis el 7 de mayo, el cual se hará efectivo a partir del domingo 26 de mayo.

Destacó que todos los trámites y requisitos se cumplieron, desde los dictamines de vialidad, hasta la anuencia de vecinos de la zona para poderse reubicarse los domingos en esa calle, entre el bulevar Rodolfo Chávez Carrillo y avenida Anastasio Brizuela.

"No hay ventas en el Pancho Villa, de un promedio de 80 a 100 gentes que

teníamos ahí, están trabajando seis o siete personas nada más, entonces el tianguis ahí se murió, está por los suelos", dijo.

Comentó que trataron de reactivar este tradicional tianguis de 40 años de existencia, sin embargo, no fue posible, por lo que analizaron el reubicarse, lo cual se aceptó por todos los comerciantes y las autoridades.

Además, abundó, siempre tuvieron conflicto con los locatarios del Mercado Manuel Álvarez, quienes no los querían, pero ahora que se van a reubicar, ya no quieren que se vayan.

## Explicará Nacho a diputados adquisición de predio en Galván

#### MONTELÓN

Los diputados de Morena, Vladimir Parra Barragán y Julio Anguiano Urbina, presentaron un punto de acuerdo en el que citaron a comparecer al gobernador José Ignacio Peralta Sánchez para que informe a detalle lo relativo al financiamiento de 200 millones de pesos para la adquisición del terreno de la ex Zona Militar.

A través de un comunicado, se informó que el acuerdo señala que el Gobernador deberá explicar de manera detallada desde la adquisición del crédito, la forma y términos en que se ha ido amortizando, así como el destino real que se le han dado a esos recursos públicos, que le fueron autorizados mediante Decreto 617, publicado en el Periódico Oficial El Estado de Colima el 28 de septiembre de 2018, ya que el titular del Ejecutivo declaró anteriormente.

Además, el acuerdo incluye un exhorto para que la maestra Indira Isabel García Pérez, titular del Órgano Superior de Auditoría y Fiscalización Gubernamental (Osafig), inicie de manera inmediata una revisión de la gestión financiera del Poder Ejecutivo del Estado sobre

En su exposición de motivos, los diputados expusieron que el día 26 de septiembre de 2018, el titular del Poder Ejecutivo del Estado, presentó ante el Poder Legislativo, una Iniciativa de Decreto para solicitar un endeudamiento estatal por la cantidad de 410 millones de pesos a pagarse a 20 años, mismo que fue aprobado por la

Legislatura anterior. Detallaron que, a pesar de que en la iniciativa en comento no se precisó qué terrenos se debían comprar, sí se señaló que para tales fines se estarían destinando 200 millones de pesos.



Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora general Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Alberto Magallón Estrada / Subdirector de Información Jesús Trejo Montelón / Directora Editorial Glenda Libier Madrigal Trujillo/ Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa/ Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad

Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Alberto Magallón Estrada. Responsable de Editoriales: Glenda Libier Madrigal Trujillo. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com

## Pide Locho a Gobierno Federal se destrabe dinero para obra

Leoncio Morán Sánchez, alcalde de Colima, llamó al Gobierno Federal a destrabar los recursos económicos y lleguen a los Ayuntamientos para reactivar la obra pública, así como la generación de empleos y flujo de circulante.

En entrevista con medios de comunicación, aceptó lo expuesto por el líder de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Colima (CMIC), Carlos Maldonado Orozco, que es necesario reactivar la obra pública.

Pero fue más allá al involucrar a los diputados y

ROQUE la Unión, así como legisladores locales, para agilizar el recurso, al mencionar que el Ayuntamiento capitalino metió 800 millones de pesos en proyectos para obra, pero siguen atorados.

> "Estamos a la expectativa de lo que sucede porque hay que darle el beneficio de la duda, pero creo que conforme va pasando el tiempo, lo que estamos viendo en los indicadores es una desaceleración económica importante a nivel federal, que hoy ya se siente a nivel local", dijo.

Por ello, insistió, de manera urgente, en "un reclamo como Alcalde al Gobierno Federal para que

Hugo VELÁZQUEZ senadores del Congreso de este recurso llegue y lo administre quien lo tenga que administrar, pero que llegue a la ciudadanía".

> Entre los proyectos que tiene detenidos el Ayuntamiento en obra pública, destacó el asfaltado de toda la ciudad, principalmente la continuación de la avenida Camino Real hasta el Tercer Anillo, así como el bulevar Carlos de la Madrid Béjar.

> "Son dos proyectos, independientemente otros, que son importantes de obra pública, que seguramente transformarían la situación local y que ayudarían mucho a activar la situación económica del municipio", apuntó.

#### **ASEGURA GOBERNADOR**

## Defensa de derechos de las mujeres, es prioridad

MONTELÓN

El gobernador del estado, José Ignacio Peralta Sánchez, señaló que se lleva a cabo un esfuerzo permanente por la defensa de los derechos de las mujeres y las niñas, en el marco de la conferencia magistral "Sororidad. Su trascendencia en la atención a la violencia de género contra las mujeres", que impartió Marcela Lagarde y de los Ríos.

En el auditorio "Arq. Luis Ramón Barreda Cedillo", el Mandatario aseguró que esta tarea no admite tregua ni dilación; "Colima ha enfrentado y seguimos enfrentado violencia contra las mujeres, pero lo importante es seguir construyendo acciones que nos permitan identificar el problema, crear mecanismos institucionales para combatirlo y establecer estrategias para apartarlo, de forma progresiva, de nuestra vida cotidiana", afirmó el Gobernador.

Asimismo, señaló que realizan estas acciones desde diferentes frentes, aunque reconoció que no están satisfechos porque una sola expresión de violencia contra la mujer es suficiente

para mantener el estado de alerta y seguir realizando los mejores esfuerzos, con el propósito de recuperar el respeto por la vida y la inte-

Por su parte, la directora general del Instituto Colimense de las Mujeres (ICM), Mariana Martínez Flores, dijo que para el Gobierno del Estado y este Instituto es un orgullo tener a Marcela Lagarde en esta sede gubernamental, para que comparta la importancia de la sororidad tanto en las políticas públicas como en la construcción de una sociedad igualitaria.

#### **ESTACIONAMIENTO SUBTERRANEO**

El Alcalde capitalino aceptó que el proyecto de un estacionamiento subterráneo en el Jardín Núñez, que propone la CMIC, luce interesante y podría ser una alternativa para solucionar el problema de espacio vehicular en el centro.

Sin embargo, dijo,

no conoce el proyecto, el cual tendría que ser analizado a detalle por el Cabildo para valorar su viabilidad para el entorno.

"No la conozco con precisión, estamos abiertos para platicar con ellos (CMIC), es un espacio público, que en todo caso habría que concesionar ese servicio, habría que ver los métodos y la manera de hacerlo", dijo.

Consideró que es "una idea innovadora" e insistió que debe analizarse con detenimiento, "obviamente quien lleva mano con esta decisión es el municipio", resaltó

## Impiden a manifestantes hacer desmanes dentro del Congreso

Gritos, aplausos, reclamos y hasta intentos de ingresar a la fuerza al edificio legislativo se vivieron ayer en la sesión ordinaria del Congreso del Estado.

Primero, los taxistas de Manzanillo se presentaron en el Legislativo para exigir el retiro de las "plataformas falsas", así como los seguros de la CNOP-CTM y las mutualistas que no cubren todos los requisitos de ley.

En tanto, los integrantes del Movimiento de Adultos Mayores y Personas con Discapacidad, liderados por Antonio Suástegui Rentería, aplaudieron las reformas a la Ley de Protección a los Adultos cia de corrupción a favor lencia en el estado".

Una vez aprobadas las re-

formas a favor de los adul-

ahora los manifestantes

María Silva Guardado,

Rosa Preciado y Jesús

Magaña arreciaron en sus

zando consignas contra el

Gobernador y los diputa-

dos locales, Rosa Preciado

Con una bocina y lan-

éstos se retiraron, pero

tos mayores,

actos.

**Elena DEL TORO** Mayores y reclamaron al Gobernador que no nombre al Procurador de Defensa del Adulto Mayor.

> Mientras, los manifestantes María Guardado Sandoval, Rosa Preciado y Jesús Magaña Espinosa, lanzaban consignas contra los diputados y el gobernador, afuera del edificio legislativo, mismo que era resguardado por elementos de la Policía Estatal Preventiva.

> Integrantes de la Unión de Taxistas y Choferes de Colima (UTC) fueron al Congreso del Estado para conocer los avances de los expedientes entregados a diferentes diputados locales, para pedir el retiro de los taxis piratas y la denun-

**GOLPEAN PUERTAS Y GRITAN CONSIGNAS CONTRA DIPUTADOS** 

intentó ingresar al recinto

por la puerta principal del

edificio, pero se lo impidieron los elementos po-

licíacos y el personal de

puerta de cristal y exi-

gía que la dejaran entrar,

mientras Silvia Guardado

también lanzaba consig-

nas y grababa con un ce-

lular.

Preciado aventaba la

seguridad del Congreso.

de la CTM.

El secretario del Trabajo de la UTC, Guillermo Martínez Márquez, indicó que el pasado el 20 de marzo de 2019 entregaron a la Oficialía de Partes del Congreso, un documento en el cual explican la situación que están viviendo por los taxis pirata y la entrega de concesiones a favor de la

En tanto, integrantes del Movimiento de Adultos Mayores y Personas con Discapacidad se encontraban en las gradas del recinto, portando unas cartulinas con los siguientes mensajes: "Gracias a los diputados por este acto de justicia", "Gobernador ya ocúpate de frenar la vio-

La pantomima duró

unos minutos, pues hasta intentaron ingresar por

la puerta que se encuen-

tra en el estacionamiento,

pero al no lograrlo se que-

daron afuera de la entrada

resguardaron en las casas

de campaña que se en-

cuentran afuera del edifi-

Minutos después, se

principal.

cio legislativo.

## Comparecerá Miguel Becerra por anomalías en Secretaría de Salud

**Elena DEL TORO** 

El vice coordinador de los diputados de Morena, Guillermo Toscano Reyes, presentó un punto de acuerdo para que el secretario de Salud, Miguel Becerra Hernández, acuda el lunes 13 de mayo a las 10 de la mañana a la sede del Poder Legislativo para que explique cada una de las anomalías detectadas.

El también presidente de la Comisión de Salud del Congreso del Estado, pidió que el funcionario estatal informe por escrito y comparezca sobre la situación que prevalece por el rompimiento del drenaje del Hospital Regional Universitario, y qué implicaciones se tuvo en el servicio de salud.

Además, qué medidas se han tomado para atender y solventar el desabasto de medicamentos en hospitales y centros de salud; cuál es la situación del porqué se caducó el medicamento en el almacén central y el importe en pesos del lote caducado.

A qué se debe la falta de certificación de las clínicas y centros de salud, así como la falta de médicos en éstas.

Enfatizó que el rompimiento del drenaje en el Hospital Regional Universitario causó la suspensión del servicio de terapia intensiva, ante lo cual surgen interrogantes como si las instalaciones ya no son adecuadas, o si hay deficiencias en la administración y mantenimiento de las unidades médicas por la fuga de capitales.

En cuando a desabasto y caducidad de los medicamentos, dijo que "la Secretaría de Salud no solo tiene el problema de desabasto de medicamentos en clínicas y centros de salud, sino que también se han caducado en el almacén central".

Subraya: "No es posible que la gente padezca por desabasto de medicamentos y esto se deba a una falla de



Foto de Elena del Toro El diputado Guillermo Toscano presentó un punto de acuerdo para que el secretario de Salud, Miguel Becerra, acuda a la sede del Poder Legislativo y explique las anomalías detectadas.

control interno para abastecer de éstos a las clínicas y centros de salud, y que contrario a ello, prefieran que se pierdan en los almacenes, tirándose el dinero literalmente a la basura.



LICENCIATURA

## **FACULTAD DE CIENCIAS** Licenciatura en física

### Si te interesa

- El conocimiento científico, sus aplicaciones y entender cómo funciona el universo.

- Plantear, analizar y resolver problemas teóricos y experimentales de la Física.

- Resolver problemas utilizando las leyes de la física.

Entonces estudia esta carrera





Proceso • Universidad de Colima

Facultad de Ciencias

Parnal Diaz de Castillo, Colima.

Tel. 01 (312) 31 6 11 35, Ext. 47101 y 47055

## https://www.ucol.mx/oferta-educativa/oferta-superior-licenciatura,88.htm



Foto de Elena del Toro

Elementos de seguridad impidieron el acceso a los manifestantes plantados afuera del Congreso del Estado, luego de que éstos patearan las puertas del recinto legislativo.

A4 Jueves 9 de Mayo de 2019

DIARIO DE COLIMA

# OPINIÓN



El tema que se debería de poner sobre la mesa después de este destape, es cuál será el mecanismo que se empleará para determinar quién será el candidato a la gubernatura de esta alianza Morena-Verde.

PEDRO CASTILLO VALDEZ

A pesar de su crisis interna, el PAN aparece como el más fuerte de los partidos de oposición, el que tiene más probabilidades de aglutinar el descontento de algunos de los manifestantes del domingo.

RODRIGO MARTÍNEZ OROZCO

MARIO CÁRDENAS DELGADO (CAPC)



## Apuntes ¡Mater Admirabilis!

Toda mujer nace princesa y cuando es madre se hace reina.

Anónimo.

OR motivo sentimental, soslayo hoy los temas políticos o de otra índole, para evocar a tres mujeres que han sido muy importantes durante mi existencia: mi madre biológica, porque me dio la vida y fue durante el tiempo que la compartí con ella, mi gran amiga, consejera, refugio, baluarte, esperanza y guía; mi madre política, también inquilina del recinto celestial, porque siempre me colmó de atenciones, afecto, y muchas satisfacciones, además de formar con sabiduría a sus cuatro hijas, todas buenas madres.

Y a mi Alegría, por quien siento enorme gratitud, veneración, admiración y amor, porque además de permitirme compartir el milagro de la paternidad, durante más de seis lustros ha sido mi gran amiga, cómplice, compañera, confidente, paño de lágrimas, amante, fiel esposa y desde luego, excelente madre de mis hijos, quienes seguro avalan esta afirmación.

Pero hay muchas otras damas, como mi hermana, mis nueras, mis sobrinas y las demás familiares, amigas, conocidas, compañeras y alumnas que viven, gozan y en algunos casos sufren el milagro de la maternidad, con la esperanza de que sus hijos sean mujeres y hombres felices, que hagan realidad sus aspiraciones y sueños.

Mujeres, muchas de ellas, que por la cobardía e irresponsabilidad de algunos machos enfrentan una situación económica precaria, por lo que deben hacer funciones de padre y madre, y trabajar como si fueran de hierro para que sus críos tengan alimento, educación, servicios médicos, esparcimiento y además les prodigan cariño; sin soslayar las señoras que ante la imposibilidad de tener hijos biológicos asumen con responsabilidad, entrega y amor su función de mamá, con hijos adoptados.

A ellas, a mis compañeras de oficio y a nuestras lectoras que tienen la fortuna de ser mamá, les expreso mi respeto, admiración, reconocimiento y felicitación, con motivo del Día de la Madre, y como presente comparto para su solaz este ameno y realista texto que me enviaron hace tiempo los escritores Crispín Calvario, Francisco Vázquez, y otros más de diferentes autores. Que lo disfruten, madrecitas.

"Mami es esa campeona de atletismo capaz de llegar en décimas de segundo de o a 100 metros para evitar que me descalabre por las escaleras. Mami es esa heroína que vence siempre a mis pesadillas con una caricia. Mami es esa señora con el pelo ya de dos colores, y que dice que en cuanto tenga otro huequito en su tiempo, irá a pintarlo.

"Mami es esa cuenta cuentos que lee e inventa las historias más divertidas sólo para mí. Mami es esa chef que es capaz de hacerme una cena riquísima con dos tonterías que quedaban en la nevera porque se le olvidó comprar, aunque ella se quede sin cenar.

comprar, aunque ella se quede sin cenar.

"Mami es ese médico que sabe con sólo mirarme si tengo fiebre, cuánta, y lo que tiene que hacer. Mami es esa economista capaz de ponerse ella la ropa de hace ya varios años con tal de que yo vaya a la última moda y

bien guapo". Ser Madre (fragmento). "Por culpa del azar o de un desliz, cualquier mujer puede convertirse en madre. Dios la ha dotado a mansalva del 'instinto maternal' con la finalidad de preservar la especie. Si no fuera por eso, lo que ella haría al ver a esa criatura minúscula, arrugada y chillona, sería arrojarla a la basura. Pero gracias al 'instinto maternal' la mira embobada, la encuentra preciosa y se dispone a cuidarla gratis hasta que cumpla por lo menos 21 años. Ser madre es considerar que es mucho más noble sonar narices y lavar pañales, que terminar los estudios, triunfar en una carrera o mantenerse delgada. Es ejercer la vocación sin descanso, siempre con la cantaleta de que se laven los dientes, se acuesten temprano, saquen buenas notas, no fumen, tomen leche...". Isabel Allende, escritora chilena.

iMater Admirabilis! (fragmento). "Todos los hombres de todos los tiempos/ aprendieron a hablar con esta palabra,/ las luces de los cielos se encendían oyéndola,/ los árboles de la tierra florecieron escuchándola,/ y los pájaros la cantaron en sus nidos/ y en el bramido de las fieras retumbaba./ Cuando nació la vida, todo dijo:/ iMadre luz!,/ iMadre tierra!,/ iMadre agua!/ y se prendieron los fuegos de los sacrificios/ en las cimas broncas de las montañas./ Y la primera diosa de los hombres/ fue la madre de aquel que bajaba/ todos los días a fecundar al mundo/ desde los cielos llenos de llamaradas...". Antonio Mediz Bolio, poeta yucateco (1884-1957).

La mujer en Colima. "Mujer: recipiente sagrado donde toma cuerpo y forma el ser. Puerta de entrada a la vida". José Óscar Guedea Castañeda, escritor colimense (1935-2017).

iMadre Mía! Forjadora de sueños y alegrías,/ de grandes ilusiones y esperanzas,/ alquimista de credos y templanzas, así eres tú, querida iMadre mía!/ Otorgas el milagro de la vida/ y entregas cuerpo y alma en la faena,/ Dios te bendiga, mujer, por ser tan buena/ por ser como tú eres, iMadre mía!/ Compañera serena en las tormentas,/ baluarte sinigual en las desdichas,/ esposa y madre, sin celos y sin prisas,/ así eres tú, querida iMadre buena!/ Por eso tú serás siempre mi guía,/ esposa, madre, amiga y fiel amante,/ por eso siempre, siempre he de adorarte,/ iDios te bendiga, querida iMadre Mía! De mi cosecha, para las benditas madres.

apuntes mario@hotmail.com

## Editorial Plaga peligrosa

L Servicio de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Senasica), de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), confirmó la presencia en Colima de la mosca del Mediterráneo, una de las 10 plagas más peligrosas para los cultivos agrícolas, sobre todo los frutales y las hortalizas.

La dependencia gubernamental ha localizado en Manzanillo, hasta el momento, 19 ejemplares de este insecto que se alimenta de la fruta, pero además, coloca sus huevecillos dentro del producto, lo que lo hace inviable para el consumo humano.

De igual manera, el ataque de la

mosca del Mediterráneo a los frutos, facilita el desarrollo de numerosos organismos patógenos y su maduración precoz, provocando la caída del árbol y, finalmente, la pudrición.

El arribo de dicha plaga a la entidad, en un barco de carga, representa una emergencia para las autoridades federales y locales, más en un estado como el nuestro, donde se producen vegetales y frutas de exportación, por tanto es fundamental la inocuidad y la sanidad.

Sin acciones inmediatas, podría estar en riesgo una gran cantidad de dinero y empleos; así que los gobiernos federal y estatal ya deberían estar trabajando, no mostrándose desinformados, como sucedió con el secretario de Desarrollo Rural de Colima, Agustín Morales, cuando se le preguntó sobre el tema.

Al mismo tiempo, debe existir una revisión sanitaria mucho más estricta, sobre todo para aquellas embarcaciones que transportan frutos y madera. Colima no puede exponerse a un desastre agrícola y pecuario, por descuido o negligencia de las autoridades del ramo.

En este caso, se necesita una actuación inmediata de los tres niveles de gobierno, más allá del Dispositivo Nacional de Emergencia que ya puso en marcha el Senasica, con el objetivo de implementar las primeras medidas de control de la plaga.



## La marcha contra López Obrador

OS procesos de transformación generan reajustes tanto en las cúpulas de poder (institucional o fáctico) como en los gobernados y sus prácticas políticas. Las marchas del domingo pasado nos ofrecen una ventana interesante para observar algunas muestras de dichos reajustes en los ámbitos de las ideologías, identidades e intereses.

Uno de los rasgos más llamativos de las manifestaciones fue la movilización de sectores de la sociedad que tienden a la desmovilización, la desorganización y hasta la apatía. No se trata de descalificativos, sino de características tangibles de una sociedad tradicionalmente desmovilizada. Todo parece ser que la adscripción a las manifestaciones contra AMLO fue espontánea, al menos en su mayoría. ¿Qué implica dicha espontaneidad? Implica un proceso de toma de decisiones, de pasar de la pasividad, resignación o inevitabilidad a la participación por otras vías alternativas a la electoral. Pasar del descontento en redes sociales a la apropiación momentánea del espacio público, significa reconocerse e identificarse como actor político en el ejercicio de sus derechos como ciudadano en un momento determinado. Pero también conlleva la conciencia de que la realidad es transformable por medio de la acción colectiva y que el ejercicio de poder del adversario político no es incontesta-

Hay que tomar literalmente la principal demanda de las

manifestaciones: la renuncia de AMLO. Ni los participantes ni los demás esperaban que tras una serie de marchas, el Presidente constitucional, elegido democráticamente, presentara su renuncia. Fue un llamado de atención, un pase de lista: aquí estamos, por nuestra cuenta, al menos por ahora. Y es que a diferencia de las diferentes marchas contra el PRI y Peña Nieto, las del domingo fueron marchas dirigidas a López Obrador, mientras que Morena quedó prácticamente borrado del panorama. No es cuestión menor. Las simpatías y antipatías (ideologías, identidades e intereses) pasaron del plano institucional y partidista al del líder populista. Después de casi 40 años de lenta construcción de un sistema de partidos, con sus múltiples deficiencias y vicios, las elecciones del año pasado arrasaron con dicho sistema y abrieron la puerta para la construcción de uno distinto.

Será muy interesante observar cómo se reconfiguran las bases de apoyo de los partidos derrotados en las elecciones pasadas. A pesar de su crisis interna, el PAN aparece como el más fuerte de los partidos de oposición, el que tiene más probabilidades de aglutinar el descontento de, por ejemplo, algunos de los manifestantes del domingo. Pero, aunque las formas populistas tienden a polarizar la vida pública, incluido el voto, la transferencia del descontento no es automática. Nadie puede afirmar que los manifestantes del domingo votarán inevitablemente al PAN en las próximas elecciones. La sociedad mexicana es mucho más compleja que las expresiones polarizadoras de apoyo o rechazo a López Obrador.

El punto principal es que a pesar de las múltiples pancartas y consignas elitistas, racistas y clasistas de algunos de los asistentes a las marchas contra el Presidente, haríamos mal en agruparlos a todos en un mismo bloque unitario y uniforme. Si bien muchos de los asistentes son un fiel reflejo de que en la sociedad mexicana no ha dejado ni dejará de existir un fuerte arraigo conservador y tradicionalista, haríamos bien en dejar de lado las simplificaciones y comenzar a observar con atención cómo se reconfigura su adscripción a las fuerzas políticas existentes o a la creación de nuevas organizaciones. Porque sin organización, las manifestaciones del fin de semana tendrán poca capacidad de trascender. Parece que el polvo de la euforia electoral por fin comienza a asentarse para dar paso al reacomodo de las fuerzas en pugna. No hay que minimizar las marchas contra el Presidente, hay que comprenderlas.

MANUEL AHUMADA
DE LA MADRID

## Justicia ciega Disminuir la velocidad en la ciudad

N noviembre de 2013, los fans de la saga cinematográfica *Rápido y furioso* se quedaron atónitos ante la repentina noticia del fallecimiento de uno de sus jóvenes actores principales, Paul Walker, quien pereciera a consecuencia de un accidente vial en las calles de Los Ángeles, Estados Unidos, al estrellar su automóvil Porsche Carrera GT contra un árbol. No lo salvaron las incontables medidas de seguridad para sus ocupantes de un vehículo deportivo tan lujoso como caro. Las imágenes de los restos del automóvil hablan por sí solas, quedó reducido a un montón de chatarra. La causa inmediata: exceso de velocidad.

Recientemente, un compañero de la Secretaría de Movilidad nos hizo llegar el link de un video sobre las pruebas realizadas en muñecos para colisiones de automóviles (mejor conocidos como Crash Test Dummies) en el que un vehículo se impacta contra un peatón (simulado por el muñeco) a una velocidad de 40 kilómetros por hora, que generalmente consideramos, aún en calles angostas de la ciudad, como una velocidad moderada. El video es de por sí impactante debido a la fuerza de la colisión entre el automóvil y el peatón muñeco, así como la forma y distancia a la que lo avienta, capaz de matar o causar lesiones muy graves ya no digamos a un peatón adulto, sino a un niño. Es, sin embargo, altamente frecuente que en calles y avenidas de las principales ciudades de nuestro estado se circule a una velocidad mucho mayor que 40 kilómetros por hora, incrementando exponencialmente el riesgo de atropellamiento de peatones, ciclistas o motociclistas. Y no, no puede haber agentes viales en cada esquina de Tecomán, Colima o Manzanillo, que obliguen a reducir la velocidad.

En esta semana, continuó en una nueva fase la operación del programa "Las niñas y los niños vamos primero", implementado por el Gobierno del Estado, con las Secretarías de Educación, Movilidad y Desarrollo Urbano y con la participación de los municipios de Colima y Villa de Álvarez, que resultó ganador de financiamiento internacional de una fundación suiza denominada Botnar, dedicada a apoyar proyectos alrededor del mundo para mejorar la seguridad vial de los niños y niñas, recursos que se otorgaron únicamente a siete países, entre ellos México y, desde luego, el estado de Colima.

En el perímetro de las calles Corregidora, avenida de Los Maestros y Aquiles Serdán se pintó el asfalto con figuras de distintos colores, se establecieron nuevas señalizaciones visuales, se colocaron cintillas de plástico temporales en los cruces escolares y lonas precisando la velocidad permitida en ese tramo que abarca por lo menos tres escuelas y alrededor de 2 mil 500 alumnos. La intención es reducir la velocidad vehicular a 20 kilómetros por hora, como lo establece el reglamento vial estatal para entornos escolares, que, por cierto, según estudios de una organización internacional que participa en este proyecto como asesora WRI (World Resources Institute), nadie respeta ese límite de velocidad, respecto del cual, se ha comprobado científicamente, cualquier impacto a un peatón no produce la muerte. Algunos de estos elementos serán próximamente removidos, ya que es una medida inicial para investigación y análisis, pero ya hay comentarios de alumnos y padres de familia que se sienten más seguros al cruzar la calle con esas medidas.

La tarea, sin embargo, no queda ahí ni se debe limitar a eso. Es necesario que junto con campañas de concientización que se llevarán a cabo, todos pongamos nuestro granito de arena. Sí, replicando sobre la necesidad que tenemos todos de respetar las señales viales y las velocidades permitidas. Cultura vial, en pocas palabras, de la que una gran mayoría carecemos, o tenemos pero simplemente, nos da por ignorar. Es indispensable que como miembros de la sociedad civil generemos un cambio de mentalidad para crear un entorno mejor donde vivir. No se puede dejar todo a las autoridades, no se debe dejar recaer todo el peso de esa responsabilidad en los escasos y respetables agentes viales municipales y estatales. Es indispensable la participación de todos, y la denuncia de otros ciudadanos hacia los malos conductores. En la década de los años 70, el ex presidente estadounidense John F. Kennedy, dijo en un memorable discurso: "No pregunten lo que América puede hacer por ustedes, sino lo que ustedes pueden hacer por América". Sí podemos, también nosotros.



#### **Razones**

## Cuauhtémoc en Morelos: crímenes y complicidades

L vacío de poder en Morelos es sólo comparable con la insensata ambición de su gobernador, el ex futbolista Cuauhtémoc Blanco, de ser candidato presidencial en 2024. La violencia ha alcanzado límites tan altos como el exhibido ayer, cuando un sicario tiroteó una manifestación en la puerta del Palacio de Gobierno, matando al líder de los comerciantes, Jesús García, y a otra persona, dejando varios heridos, entre ellos un reportero. A unos metros de allí, se realizaba una conferencia de prensa con el titular de la Secretaría de Desarrollo Social local, Gilberto Alcalá Pineda. Era en pleno Zócalo de la ciudad, uno de los lugares más vigilados del estado, poco después de las 10 de la mañana. Si eso puede ocurrir frente al Palacio de Gobierno en pleno día, imaginemos lo que puede suceder en el resto del estado.

Pero el tema es más preocupante. El líder asesinado, Jesús García, era el padre de otro personaje también asesinado en abril de 2017: el empresario Juan Manuel García Bejarano, organizador de la Feria de Cuernavaca 2017, fue acribillado cuando participaba en una cabalgata para promocionar el inicio de ese evento.

La Feria de Cuernavaca durante la administración de Cuauhtémoc Blanco en esa ciudad, siempre fue parte de una disputa política, económica y también de grupos criminales. García Bejarano había obtenido la concesión de la feria por segundo año consecutivo, con la oposición de otros empresarios que consideraban que Cuauhtémoc había entregado la organización de manera directa a García Bejarano.

Era verdad. En marzo de 2016, el entonces secretario General de Cuernavaca, Roberto Yáñez, designó a García Bejarano como organizador de la Feria, lo que incluía el manejo del elenco artístico y del Palenque. En el último día de diciembre de 2016, en plena sesión de Cabildo, Cuauhtémoc se negó a incorporar en el orden del día la asignación de la organización de la Feria y sostuvo a García Bejarano como organizador de la misma. La Feria de Cuernavaca, se dijo que "se ha convertido en una disputa permanente de intereses que tienen que ver con la delincuencia organizada".

Era verdad. Pero una verdad que va mucho más allá. Lo que ha ocurrido desde la llegada de Blanco, primero a la Alcaldía de Cuernavaca y luego al gobierno estatal, es que la disputa entre diferentes grupos criminales se ha intensificado, aumentando dramáticamente la inseguridad y la violencia. También con nuevos y poderosos actores como el Cártel Jalisco Nueva Generación, enfrentados con uno de los grupos que política y criminalmente ha tenido siempre fuerte influencia en la región, incluyendo políticos cercanos a Cuauhtémoc, el Cártel de Los Rojos. Su

líder es Santiago Mazari Hernández *El Carrete*, originario de San Gabriel Las Palmas, municipio de Amacuzac, en el sur de Morelos. Los Rojos son muy poderosos en la entidad y en Guerrero, están directamente ligados con la desaparición de los jóvenes de Ayotzinapa e innumerables actos de violencia en ambas entidades. Uno de los hermanos de *El Carrete* fue incluso diputado local y presidente de la Comisión de Seguridad del Congreso.

Apenas este fin de semana, fue detenido en Puebla Raúl Isidro Castro Salgado, mejor conocido como El Ray, líder de plaza del Cártel Jalisco Nueva Generación en Morelos. El pasado 13 de abril, un comando armado intentó ejecutarlo en el restaurante Los Estanques, en la Ex Hacienda El Hospital, en Cuautla. Sus custodias lograron sacarlo del lugar, pero las dos familias con las que compartía la comida fueron baleadas, muriendo dos adultos y dos niñas; otras 11 personas resultaron heridas, más tarde fallecieron otra adulta y otra menor. El Ray tenía su centro de operaciones en Cuautla. Fue detectado por la Policía Federal cuando se dejó ver en un bloqueo que realizaron transportistas de la región, quienes exigían a las autoridades sacar de circulación a los mototaxis, a quienes consideran "competencia desleal". En realidad, en ese y otros municipios muchos mototaxis son halcones de Los Rojos.

Todo esto se relaciona también con la ambición de Cuauhtémoc de ser candidato presidencial en 2024. Está muy lejos de ese objetivo. En las últimas encuestas de aprobación de Gobernadores le va muy mal. En la de Arias y Asociados es el Gobernador peor calificado, con sólo 11 por ciento de aprobación y 17 por ciento en términos de confianza ciudadana, el peor del país. Sólo un 4.3 por ciento considera que es confiable para los inversionistas. Sólo 1.3 considera que mejoró la seguridad, nuevamente el peor del país. Mientras tanto, Morelos continúa desangrándose.



## Oráculo político Destapes

IEMPRE he dicho que en política no hay sorpresas, sólo sorprendidos, y es que con el anuncio que dio hace unos días la senadora de la República, Gaby Benavides, sobre que el Partido Verde Ecologista de México en Colima ya tiene candidato a Gobernador para el próximo proceso 2021, a muchos les generó ruido y especulaciones sobre cuáles serían los motivos o razones por las cuales se hacía este anuncio, si todavía estamos a un año y siete meses de distancia del inicio del proceso electoral.

El destape de Virgilio Mendoza a la gubernatura en 2021, no es nada que en los círculos rojos de la política no se hubiese visualizado, pues junto con el alcalde de Colima, Locho Morán, estos dos políticos son los únicos que tienen asegurado su boleto como candidatos a la gubernatura de sus respectivos partidos, Virgilio con el Verde, y Locho con Movimiento Ciudadano, ya que son ellos mismos los dueños de esas franquicias partidistas.

Lo que sí debemos apuntar es que la alianza nacional entre Morena y Verde Ecologista en el Poder Legislativo y que actualmente se replica en los procesos electorales que se están viviendo en seis estados de la República, nos llevaría a un escenario local donde tendría que valorarse lo que significaría esta alianza en Colima tomamos en cuenta que Virgilio representa una fuerza política importante en los municipios de Manzanillo, Armería y Tecomán, que aglutina a una Senadora, que es Gaby Benavides, junto con liderazgos panistas y priistas de todo el estado; esto, combinado con la fuerza de Indira Vizcaíno, quien ganó el segundo distrito federal electoral, más lo que representa ser la delegada estatal de Programas para el Desarrollo del Gobierno Federal; el liderazgo que constituyen la senadora Gricelda Valencia, las diputadas federales Claudia Yáñez Centeno y Rosy Bayardo; los 12 diputados locales de Morena-PT y los ayuntamientos de Manzanillo, Armería y Tecomán; estamos hablando de una alianza que, de lograrse, se ve muy difícil que alguien pueda derrotarla en las urnas.

Aunque algunos afirman que tras el destape de Virgilio, venía consigo el revivir la alianza entre el PRI y el Verde de 2015, la realidad es que se ve muy difícil que tanto Virgilio como Gaby actúen contrario a la indicación que tienen de la dirigencia nacional de ir aliados con Morena; incluso si Virgilio y Gaby no fuesen los postulados a la gubernatura, tampoco renunciarían a esta alianza, ya que, por un lado, la Senadora no perdería la posición inmejorable que significa pertenecer a la bancada del Verde por irse de independiente, y Virgilio no jugaría una elección a la gubernatura sin el respaldo de Gaby

El tema importante que se debería de poner sobre la mesa después de este destape, es sobre cuál será el mecanismo que se empleará para determinar quién será el candidato a la gubernatura de esta alianza Morena-Verde y los demás partidos que pudiesen agregarse; pues aunque existen algunos personajes del propio Morena que han querido demeritar el capital político que representa Virgilio por el hecho de haber perdido el pasado proceso electoral a la Alcaldía de Manzanillo, que lo tiene ahorita como regidor, la realidad es que Virgilio ya ha demostrado que sabe sobreponerse de las derrotas, como la que tuvo en 2009, pero llegó, de nueva cuenta a la Alcaldía, en 2012. Pero qué mejor ejemplo que el de AMLO, quien después de dos derrotas consecutivas pudo ganar la Presidencia de la República. En política todo puede pasar. ¿A poco no? ¡Despierta, Colima!

#### CLARABOYAS

1.- Sobrevivir Es a lo que aspira el PRI, tanto en el proceso electoral del próximo 2 de junio como en la renovación de su dirigencia nacional.

**2.- Respeto** Aunque son prematuras las expresiones que exigen la renuncia del presidente AMLO, sí es importante resaltar que debe existir ese respeto y libertad de las minorías a manifestarse por parte de quienes hoy gobiernan, ya que en el pasado, ellos estuvieron en la misma posición de minorías.

misma posición de n ¡Hasta la Próxima!

> Facebook: Pedro FiFi Castillo Twitter: @pfedrie

**Maloras** 







## Maldonado dice La lógica del poder

ESDE el tiempo en que Luis XIV, rey de Francia, afirmó "El Estado soy yo", la ambición y la percepción de los Mandatarios no ha cambiado mayormente. En un intento de interpretar las condiciones que privan en América Latina, Enrique Krauze parafrasea en el título de un libro y dice *El pueblo soy yo*. No importa si se trata de Nicolás Maduro, de López Obrador o de Nacho Peralta, la sensación de poder se convierte en deseo de poder absoluto.

Veámoslo con el más democrático de los tres: Nacho Peralta. Sin duda, él cree firmemente en que la sociedad puede y debe marcar el rumbo de un gobierno, cree en la división de Poderes, en la democracia, en la transparencia y la rendición de cuentas... Sin embargo, al llegar al nombramiento de los magistrados, de los integrantes de los órganos autónomos, etcétera, estas convicciones quedan entre paréntesis y toma las decisiones tras bambalinas, atendiendo a cuotas de poder o a sus propias convicciones y/o intereses, a pesar de que en cualquier conferencia que dictara, seguramente ponderaría la independencia de los Poderes, el respeto a la autonomía absoluta de los órganos que así mandata la ley, y valoraría en mucho la transparencia y la evaluación por méritos y capacidades de los aspirantes a ocupar puestos dentro de este tipo de instituciones.

Por ejemplo, en el caso del Tribunal de Justicia Administrativa, abre cuotas para el PAN (o lo que quedaba de éste a través de Julia Jiménez y Pedro Peralta), para el "bloque" de independientes (léase Nico) y para el PRI, misma que se queda para sí mismo, como líder moral del partido. No hay convocatoria para que se presenten aspirantes; el cabildeo se hace por debajo del agua o en lo oscurito, como prefieran decir; la sociedad civil es ignorada y los indiciados, sin siquiera pasar por el procedimiento del Congreso, toman protesta intempestivamente.

¿El resultado? Muchos amparos, de los cuales, el primero que se resuelve es el del licenciado Romualdo García Mejía. En éste, el mandato es claro: a la brevedad Sin duda, él cree firmemente en que la sociedad puede y debe marcar el rumbo de un gobierno, cree en la división de Poderes, en la democracia, en la transparencia y la rendición de cuentas... Sin embargo, al llegar al nombramiento de los magistrados, de los integrantes de los órganos autónomos, etcétera, estas convicciones quedan entre paréntesis y toma las decisiones tras bambalinas.

nombrar nuevos magistrados mediante un procedimiento público y abierto en el que medie una convocatoria, respetando el derecho de quienes deseen postularse, así como el derecho de la sociedad a conocer y opinar sobre el procedimiento y los aspirantes. ¿Obedecería el Gobernador de Colima?

Evidentemente la obediencia no es una virtud que presuman los Poderes que pretenden ser absolutos y lo digo con claridad, no es un defecto de Nacho Peralta, es un defecto que hereda de un sistema presidencialista (y en los estados un sistema virreinal), pero del que no desea deshacerse. Así, el Gobierno de Colima combate el amparo ante la Suprema Corte y ésta admite el recurso el 2 de mayo y "se concede la suspensión solicitada por el poder ejecutivo del Estado de Colima en los términos y para los efectos precisados en el presente acuerdo. La medida suspensional (sic) surtirá efectos de inmediato y sin necesidad de otorgar garantía alguna, sin perjuicio de que se puede modificar o revocarse por algún hecho superveniente".

Por lo tanto, el procedimiento queda en suspenso y los magistrados seguirán en sus puestos durante algunos días, meses o años más, en tanto se resuelve este vericueto. Pero debo advertir que hay muchas manos dentro, la controversia atañe a todos los magistrados del país, a Gobernadores y Presidente, nadie se salva.

La mismísima Suprema Corte tiene en sus manos una papa caliente: o camina hacia la modernidad o se sostiene en la búsqueda de mantener privilegios que permiten seguir soñando con que el Presidente (o el Gobernador) pueda seguir diciendo "El Estado soy yo" o "El pueblo soy yo", que para el caso es lo mismo. En cualquier caso, a favor o en contra, la decisión será un hito en la evolución o la involución de las políticas públicas de nuestra patria. Si no avanza, las instancias internacionales serán el siguiente paso.

carlos.maldonado.v@hotmail.com

# JUEVES POLÍTICO

### **EL EQUIPO**

### A la Corte

NTERPUESTA por el Poder Ejecutivo de Colima, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) admitió una controversia constitucional para analizar y resolver sobre la sentencia del Tribunal Colegiado de Circuito 32 (TCC), que destituyó a los magistrados del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA) del estado, Andrés Gerardo García Noriega, Yarazeth Villalpando y Juan Manuel Figueroa.

El juez sostuvo que el nombramiento de los magistrados, hecho por la pasada Legislatura a propuesta del gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, omitió una convocatoria con la mayor difusión posible, para dar oportunidad de participar en la selección a cualquier ciudadano que cumpliese los requisitos. Adujo un resolutivo de la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) de un caso contra el Estado venezolano. El quejoso, Rumualdo García Mejía, actual director de Proceso Legislativo del Congreso del Estado, alegó violación a sus Derechos Humanos por ser excluido del proceso de selección.

En la misma controversia constitucional se incluyó el caso de los magistrados del Supremo Tribunal de Justicia del Estado (STJE), René Rodríguez y Sergio Marcelino Bravo, quienes fueron igualmente aceptados, a propuesta del Ejecutivo, por la Legislatura. En este caso, la queja fue interpuesta por Rocío Alejandra Guedea. De esta impugnación se excluyó a la magistrada Leticia Chávez, nombrada en el mismo proceso selectivo. Se desconoce el motivo.

Otro asunto aparte es el del magistrado Mario de la Madrid Andrade, cuyo nombramiento ordenó cancelar el mismo TCC con similares argumentos, una calca de la misma queja: violación de Derechos Humanos. Se está integrando el procedimiento jurídico para controvertir la sentencia, según el consejero jurídico del gobierno estatal, Luis Alberto Vuelvas Preciado.

Es evidente que se trata de una acción concertada entre los quejosos y una fuerza política, para hacerse de los cargos mediante la designación de magistrados afines a ellos. Se está ante una consigna partidaria, que prepararía el terreno para que la Legislatura local decida sobre los nuevos magistrados. Eso queda más que claro.

Lo que llama la atención es el argumento del TCC, que toma un caso de la CIDH resuelto en Venezuela. Es verdad que el Estado mexicano está obligado a acatar las resoluciones de esa Corte cuando la sentencia provenga de ésta misma, en casos particulares, como ya ha sucedido. Pero es improcedente que con base en una resolución que no dicta sentencia al Estado mexicano, no hay razón jurídica para traspolarla al Derecho mexicano.

Los nombramientos de magistrados se apegaron a la Constitución Política del país y a la Constitución Política de Colima, siguieron sus lineamientos y el procedimiento fue conforme a las normas. Son, por tanto, legales y constitucionales. Aplicar resoluciones de litigios particulares extranjeros es violentar la soberanía del estado de Colima y pasar sobre sus leyes y las normas federales, que eso fue precisamente lo que hizo el TCC, que ordenó, por consecuencia, destituir a los magistrados y reponer el proceso de selección, en que podrían participar los destituidos.

En el caso de Rumualdo García, hay otro asunto controversial. En su condición de director de Proceso Legislativo del Congreso del Estado, está impedido de litigar contra la entidad de gobierno –la Legislatura, en este caso—, conforme señala la Unidad Especializada en Ética y Prevención de Conflicto de Interés, se impide al servidor público: "Utilizar su cargo público o disponer de recursos públicos para beneficiar sus actividades externas de tipo laboral, profesional o comercial (actuar de esa manera da lugar a faltas administrativas y delitos como actuación bajo conflicto de interés, tráfico de influencia, cohecho, utilización indebida de información, peculado y ejercicio abusivo de funciones)".

García Mejía se excusó, en el Congreso, de participar en el asunto en tiempo cercano a la resolución de su queja. Pero previamente, siendo funcionario del Poder Legislativo y antes de excusarse, continuó los trámites ante el Tribunal Colegiado de Circuito, lo que es una falta que amerita sanción y la anulación, por la Suprema Corte, de la sentencia sobre su queja.

El artículo 58 de la Ley General de Responsabilidades administrativas dicta: "Incurre en actuación bajo conflicto de interés el servidor público que intervenga por motivo de su empleo, cargo o comisión en cualquier forma, en la atención, tramitación o resolución de asuntos en los que tenga conflicto de interés o impedimento legal". En tal circunstancia, Rumualdo García se excusó, pero cuando ya iba avanzado su asunto en el Tribunal Colegiado de Circuito.

La Corte analizará también los otros casos. ¿Cómo resolverá? Es imposible por ahora saberlo. Pero ante la violación a la soberanía estatal y la introducción de criterios ajenos al Derecho mexicano, y sobre todo tratándose del nombramiento de magistrados, es probable que atienda a fondo el asunto que en un futuro podría afectarle.

En ese contexto, es altamente probable que ratifique los nombramientos de los magistrados.

## Destape madrugador

TENIÉNDOSE a ese refrán que reza: "Al que madruga Dios lo ayuda", el ex alcalde manzanillense y ex diputado federal, Virgilio Mendoza Amezcua, se apuntó como uno de los prospectos para la gubernatura, cargo que se renovará en las elecciones de 2021. La jugada política fue ejecutada por la senadora Gabriela

Benavides Cobos, integrante del círculo compacto de Mendoza Amezcua, durante una rueda de prensa en la que estuvieron presentes ambos representantes populares, actualmente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM).

En esa reunión con los medios de comunicación, Gabriela Benavides, a pregunta expresa, señaló que el ex presidente municipal de Manzanillo es la carta más visible y fuerte que tiene el Partido Verde en Colima, para disputar la titularidad del Poder Ejecutivo.

Dicho pronunciamiento debe revisarse en dos sentidos, pues un tema es la carrera política de Virgilio Mendoza y su trayectoria como funcionario, mientras que otra es la estrategia política que ha seguido el PVEM en los últimos años.

Respecto al primer asunto, resulta evidente que Mendoza Amezcua es un buen político y servidor público, así lo ha demostrado en los diferentes cargos que ha desempeñado, donde se caracteriza por ser práctico, servicial, sensible y sobre todo, eficaz.

Como alcalde de Manzanillo demostró todas esas virtudes, aunque finalmente perdió los comicios, debido al tsunami electoral que representó la figura de Andrés Manuel López Obrador y para mal de ese municipio, donde ahora sufren las consecuencias de un gobierno improvisado.

En 2015, Mendoza Amezcua pudo ser candidato del PAN a la gubernatura, pero debido a su buena relación con el en-



El Partido Verde Ecologista de México considera al ex alcalde de Manzanillo, Virgilio Mendoza Amezcua, su mejor carta para disputar la gubernatura de Colima en la contienda electoral de 2021.

tonces precandidato del PRI, José Ignacio Peralta Sánchez, decidió no participar, según lo declaró el propio ex alcalde manzanillense.

Además era notoria la incomodidad de Virgilio Mendoza en un PAN avasallado, desde entonces, por Jorge Luis Preciado Rodríguez. Sin embargo, nadie duda que el primero resultaba el candidato idóneo de ese partido político a la gubernatura.

Tras ese episodio determinante, Mendoza Amezcua emigró al PVEM, partido con el que buscó y perdió la Alcaldía de Manzanillo en 2018. Luego se convirtió en el dirigente estatal de ese partido, desde donde buscará impulsar su candidatura.

Dicha intención luce prematura, pero en política es bueno comenzar a construir proyectos con antelación, más en un partido con escasa presencia entre el electorado colimense.

Por ese motivo y tomando en cuenta la trayectoria del ex alcalde manzanillense, es necesario que procure una mayor presencia en el primer distrito federal electoral, que comprende los municipios de Colima, Villa de Álvarez, Comala, Coquimatlán y Cuauhtémoc.

A través del pronunciamiento de Gabriela Benavides, Virgilio Mendoza le dice al resto de partidos que está listo para competir, y eventualmente negociar alianzas con otras formaciones políticas, en una dinámica de acuerdos que es cada vez más común en el terreno electoral.

En recientes procesos electorales, el Partido Verde ha pactado coaliciones, ya sea formales o *de facto*, con Morena; en Colima podría repetirse dicho escenario, sobre todo si existen negociaciones en el ámbito nacional, donde se ha dado la cercanía entre ambos institutos políticos. Virgilio podría ser el candidato de esa coalición.

Sin embargo, debe recordarse que el PVEM también fue aliado del PAN, en la elección de 2000, cuando Vicente Fox arribó a la Presidencia; posteriormente firmó coaliciones con el PRI, mismas que se mantuvieron hasta los recientes comicios presidenciales.

Por esos antecedentes, el abanico de posibilidades de Virgilio Mendoza y el PVEM es amplio, hay oportunidad de explorar opciones de cara al proceso electoral de 2021. Los acuerdos podrían darse con Morena o el PRI, incluso con ambos, en política todo es posible.

Seguramente el posicionamiento del PVEM dará paso a diversos movimientos políticos, lo que permitirá conocer las intenciones y posibilidades reales de muchos perfiles políticos que aspiran a ocupar la gubernatura de Colima.

### Crisis en la construcción

UANDO el sector de la construcción levanta la voz y denuncia falta de obra pública, el indicio de recesión económica es irrefutable. Por eso no se puede pasar por alto la declaración que hizo el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Colima, Carlos Maldonado Orozco, al advertir la crisis por la que atraviesa el sector, ante la falta de inversión del Gobierno Federal en obras.

"No está caminando al ritmo que esperábamos, sabíamos que sería lento el proceso por el cambio del Gobierno Federal, pero la verdad es que estamos sufriendo", indicó el dirigente de los constructores colimenses.

Al explicar el panorama estatal, dijo que apenas algunos municipios licitaron obra pública, no así el Gobierno del Estado, que está esperando que a nivel central se definan presupuestos, programas y lineamientos. Del Gobierno Federal, sólo la Secretaría de Comunicaciones y Transportes sacó un paquete urgente para mantenimiento de carreteras, pero otros organismos, como la Administración Portuaria Integral, "van a pasos muy lentos".

De acuerdo a las mediciones de la Encuesta Mensual de Opinión Empresarial de marzo pasado, la industria de la construcción está resultando afectada por tres factores: la falta de obra pública, la desconfianza del sector empresarial para invertir y el incremento en los precios de materiales (asfalto, varilla, alambre, alambrón, castillos) que al cierre de 2018 presentaron un alza anualizada de 11.32 por ciento, su nivel más alto desde 2009.

El gerente del Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción, José Antonio Hernández Balbuena, indicó que para que este año sea bueno para la construcción, deberán enfrentar retos que tienen que ver con la cadena productiva y la inversión pública.

Y es que la industria de la construcción es tan importante en la economía nacional, que impacta en 176 de las 262 ramas productivas, por lo que de cada 100 pesos que se destinan a la construcción, 45 pesos se emplean para la compra de servicios y materiales de su cadena productiva. Esto, claro está, sin considerar la gran cantidad de empleos que se crean en el sector.

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha priorizado la aplicación del erario en la entrega de subsidios económicos a distintos sectores de la población, como estudiantes y adultos mayores, lo cual es correcto. Sin embargo, no puede, ni debe, fincar su administración en sólo programas asistencialistas, a través de los cuales, hasta el corte de abril, han sido beneficiadas 14 millones de personas, de un universo objetivo de 22 millones.

La baja de ventas de petróleo ocasiona problemas económicos al Gobierno Federal, toda vez que eso merma los ingresos fiscales. En contraparte, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) dio a conocer que al corte de abril, se logró un aumento de 12 por ciento de personas que presentaron

sus declaraciones anuales, lo que en apariencia significa más recaudación, pero no es tal si se considera que alrededor de 80 por ciento de las declaraciones fiscales recibieron saldo a favor

El mes pasado, el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez, con un "alzaré la voz", advirtió que no permitirá que se discrimine a Colima en la distribución de participaciones federales, esto, luego de que le fue notificada la reducción de dinero federal del Ramo 28, el cual se reparte entre estados y municipios conforme a criterios técnicos que promedian cantidad de población y Producto Interno Bruto local.

Por su parte, el alcalde de Colima, Leoncio Morán Sánchez, urgió ayer al Gobierno Federal a destrabar los recursos económicos para los municipios, a efecto de que éstos lo apliquen en obra pública y se reactive la economía.

Desde que inició el presente año, la administración federal ha retrasado todo: programas, participaciones y reglas de operación para aplicar dinero etiquetado en determinados sectores. Todo eso impacta de manera negativa en la economía que, como ya lo dijimos, es perceptible en la evidente crisis en la industria de la construcción.

El Gobierno Federal tiene que poner atención al problema y resolverlo. No todo en la administración pública es entregar dinero a través de programas sociales, que llevan la implícita intención de ganar adeptos para futuras elecciones. Tiene que mover el presupuesto público, el dinero, para generar empleos y derrama económica. Pero también, debe crear las condiciones de confianza y certidumbre para que los empresarios inviertan en México, lo cual es fundamental, porque la participación privada en la construcción se estima ocho veces mayor que la pública.

López Obrador tiene un estilo de gobernar muy peculiar, lo cual sería bueno si con ello no frenara el avance del país. No puede, el Presidente, encargarse de todo él mismo sólo porque desconfía hasta de sus propios colaboradores, situación que genera conflictos y pudiera llevar al caos.

### A la Postre

UEGO de que el Senado de la República aprobó el dictamen de reforma a la Ley de Puertos, presentado por la colimense Gabriela Benavides Cobos, el proyecto se turnó a las Comisiones de Puertos y de Comunicaciones y Transportes de la Cámara de Diputados, para su análisis y presentación ante el Pleno.

La iniciativa se presentará en tribuna el próximo periodo ordinario de sesiones, por lo que se calcula que en septiembre pueda ser analizada por los diputados federales.

Su aprobación será importante para el desarrollo de municipios que tienen puerto, como Manzanillo, pues lo que se aprobó en el Senado marca que las Administraciones Portuarias Integrales (API) tendrán que otorgar a los municipios el 30 por ciento de los excedentes de ingresos anuales.

Se trata de atender una petición añeja de los habitantes de ciudades como Manzanillo, donde el crecimiento del puerto les deja pocos o nulos beneficios y muchos problemas, como daños a la infraestructura y congestionamientos viales.

De aprobarse en la Cámara de Diputados, se mejorará notablemente la relación puerto—ciudad, que durante muchos años ha quedado sólo en discurso. También, habrá más dinero que podrá emplearse directamente a favor del municipio en donde está asentado el recinto portuario, en beneficio de la población.

Bien por la Senadora colimense que ha insistido en este asunto, aunque habrá que esperar hasta septiembre para que se concrete.

**Hizo bien el** presidente municipal de Colima, Leoncio Morán Sánchez, al manifestar su interés por buscar en 2021 la gubernatura del estado. Se pronunció un día después de que hiciera lo propio el dirigente estatal del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Virgilio Mendoza Amezcua.

Al impulso de "para uno que madruga, otro que no se duerme", como dice el refrán, la postura del Alcalde es oportuna.

Leoncio Morán tiene experiencia, una buena carrera política y está en un espacio adecuado para crecer en su interés por ser el próximo Gobernador de Colima. Algo muy importante es que tiene ganas y ahora tendrá que hacer un buen trabajo como Presidente Municipal, para después pensar en el siguiente paso.

**Buena derrama económica** y de promoción dejó el Festival de la Sal de Cuyutlán, un acierto de sus organizadores encabezados por el presidente del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones del estado de Colima (Iffecol), Petronilo Vázquez Vuelvas.

Ojalá que el evento se mantenga y fortalezca en los próximos años, pues también se benefició a otros sectores de la zona, como los prestadores de servicios turísticos. Por cierto, la sal de Cuyutlán ha recibido certificado de calidad, lo cual la hace aun más comercializable.

**Fue sorpresivo para** muchos que la justicia federal haya negado el amparo promovido por el ex gobernador Mario Anguiano Moreno, contra la inhabilitación de 14 años y la sanción económica de 515 millones de pesos que le impuso la Legislatura anterior.

Parecía que ya la había librado, sin embargo, aún está en capilla en un asunto penal, luego de que el Tribunal Colegiado del Trigésimo Segundo Circuito sobreseyó, el 28 de marzo, el juicio de amparo indirecto que presentó el ex mandatario.

Hay que recordar que el 27 de septiembre de 2018, el Poder legislativo propuso una sanción económica contra Mario Anguiano por 515 millones 174 mil 928 pesos y una inhabilitación de 14 años para ocupar cualquier empleo, cargo o comisión en el servicio público municipal y estatal.

Resta esperar qué sigue en este caso penal. Primero, que se efectúe el juicio y se falle en contra de Anguiano Moreno; segundo, conocer la penalidad del asunto; tercero, cómo pagará el ex gobernador esa suma.

En lo político, podría pensarse que a Mario Anguiano no le importaría recibir una inhabilitación, sin embargo, de librar el problema y quedar con sus derechos políticos a salvo, es muy probable que trate de ingresar a Morena o algún partido satélite como el PT para buscar una postulación a algún cargo electoral en 2021. Ya será cosa de esos abanderamientos si le dan cabida a un personaje como él.

**Se están haciendo** bolas en el PRI para la elección de su nueva dirigencia nacional. Por lo pronto, ya decidieron que el INE no organizará ni intervendrá en el proceso, pues les sale muy caro

Uno de los aspirantes a la presidencia, Alejandro Moreno Cárdenas, pedía que la elección se abriera a la ciudadanía, pero finalmente se hará consultando a la base que ya está inscrita en el padrón de militantes, para evitar que otros partidos interesados en un candidato tricolor ayuden acarreando votantes. El también pretendiente, José Narro Robles, señaló que se debe erradicar la simulación y propuso avanzar en unidad, hablar con la verdad y ofrecer sus legítimos intereses, anteponiendo las causas y valores que en otros tiempos les generaron confianza en la ciudadanía.



**CARLOS RAMÍREZ** 



## Indicador político PRI: la fractura

## es inminente

IN recordar -o a lo mejor recordándolo-, el PRI se enfila a repetir el error estratégico de 2006: atomizarse ante la derrota, la competencia por el CEN olvida cinco realidades históricas:

1.- El PRI no es un partido político, sino una coalición de grupos de intereses coordinado por una figura vinculada de manera superior al poder político.

2.- La militancia priista no existe; se trata de priistas que pelean sólo cuando pierden espacios de poder.

3.- El PRI se sostiene con el dinero del poder, no de sus militantes invisibles. Una dirigencia sin articulación a gubernaturas como única fuente de recursos estaría condenada a la derrota.

4.- El PRI es un bloque de poder, coordinador de otros bloques no necesariamente priistas ni partidistas. Por tanto, la dirigencia tendría que tener un entendimiento con las partes del bloque de poder. Y en esa estructura la militancia sencillamente no cuenta.

5.- El PRI perdió la Presidencia cuando el bloque de poder del sistema se corrió al PAN y recuperó Los Pinos cuando Peña Nieto reagrupó el bloque interno de poder

priista desde la gubernatura del Estado de México y cuando el PRI se salió del madracismo y Peña Nieto, a recomendación del ex gobernador oaxaqueño, Ulises Ruiz Ortiz, designó como presidente del partido a Humberto Moreira, salpicado por irregularidades en las finanzas de Coahuila y cesado estando el partido en pleno proceso de nominación de Peña Nieto como candidato presidencial.

Si el PRI se juega su existencia (su base electoral es, en promedio de 11 por ciento) en la designación de una dirección que reagrupe y no divida, todo parece indicar que el PRI está en rumbo de extinción. La demanda penal del ex gobernador oaxaqueño, Ruiz Ortiz, contra el Gobernador de Hidalgo y la candidata a Secretaria General por la planilla del gobernador Alejandro Moreno Cárdenas, Alito, puso un punto de no retorno a la fractura.

Los indicios son claros: la disputa por el PRI entró en la zona del Derecho penal. Lo de menos es que esa demanda no prospere, a menos que el sistema de judicialización electoral del gobierno de López Obrador aproveche la oportunidad que le presenta la denuncia de Ruiz Ortiz para darle un empujoncito al PRI para echarlo al precipicio.

Hasta ahora, los tres precandidatos reales a la dirección del PRI –José Narro, *Alito* y Ruiz Ortiz, porque la ex gobernadora yucateca Ivonne Ortega es un monumento al oportunismo superficial- parecen estar preocupados por reconstruir el bloque de poder que le dio fuerza al PRI: los sectores corporativos y legislativos y los sectores invisibles, de éstos sobre todo la Iglesia, los empresarios, los medios y los sectores de inteligencia de Estados Unidos.

El PRI ha demostrado en el Senado la astucia para construir un bloque opositor con el menguado PAN y el PRD rumbo a su disolución, pero con bancadas que han impedido la mayoría calificada, en tanto que en la Cámara de Diputados los priistas carecen de liderazgo político y estratégico y prefieren ver por su propio futuro con acuerdos con Morena, además de que no hay malicia política para potenciar las fracturas en la mayoría morenista.

El PRI se dividió en 2006 por la necedad de Roberto Madrazo de usar la presidencia del partido para auto nominarse candidato presidencial y encaró oposiciones de gobernadores, grupos políticos, sobre todo la maestra Elba Esther Gordillo que ya estaba negociando la entrega del PRI a Calderón y quería subir de secretaria general a presidenta del partido.

El mismo escenario de fractura encara el PRI. La denuncia en la Fepade del ex gobernador y precandidato a la presidencia del PRI, Ruiz Ortiz, puede ser la primera piedra en la lápida del tricolor. Además, esa denuncia llevó la competencia en el PRI al territorio desconocido de la lucha sin reglas.

Lo malo es que sin el PRI como partido activo, el escenario político lo tendrían a modo López Obrador y Morena por unos dos sexenios más, cuando menos. Y la denuncia de Ruiz Ortiz mostró un escenario sin entendimiento que sólo va a dispersar al PRI en pequeños grupos de poder que se aliarían a Morena y quizá al PRD.

El PRI siempre ha perdido cuando piensa en función de intereses individuales y ha sobrevivido cuando asume un pensamiento estratégico.

Parálisis de respuesta La masacre en Minatitlán llevó al seno del Gabinete de Seguridad la definición de la respuesta institucional. Pero las instrucciones fueron claras: no entrar en la dinámica de venganzas ni subir el nivel de la respuesta de fuerza del Estado. El ataque contra marinos en Puebla el sábado 4 de mayo, de acuerdo con el boletín oficial, mostró que las Fuerzas de Seguridad no tienen órdenes de responder ataques criminales. Ahora murió un marino por aplicar el manual de uso de la fuerza. Lo que viene es que las Fuerzas de Seguridad van a dejar actuar con impunidad a los grupos criminales, para que no haya acusaciones de violación de Derechos

Política para dummies: La mala política suele repetirse más cuando se recuerdan los hechos, no cuando se olvidan.

> indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

## **Anuncia AMLO inversiones** de Coca-Cola y Pepsi

**AGENCIAS** 

ZAPOTLÁN DE JUÁREZ, **HGO.-** El presidente Andrés Manuel López Obrador criticó a quienes "traen la cantaleta" de que la economía va mal en el país, pues argumentó que la caída de la bolsa del martes se debió a cuestiones comerciales que influyen en todo el mundo.

En rueda de prensa mañanera en el estado de Hidalgo, el mandatario sostuvo que es falso que la economía vaya mal, incluso anunció próximas inversio-

nes de Coca-Cola y Pepsi, además de la intención de invertir del fondo de inversiones Black Rock.

Detalló que Pepsi informó que invertirá en México 4 mil millones de dólares, además el gerente mundial de Coca-Cola ofreció que van a invertir (sin dar una cifra), ya que "tienen confianza en México".

"Me mandó una carta el coordinador del fondo de inversiones más grande del mundo, que maneja 7 mil trillones de dólares, para decirme que quieren invercongreso. Me refiero al fondo Black Rock", indicó.

Cuestionó que de dónde sale que ha caído la inversión extranjera.

"Es de sentido común, cómo es que en 5 meses se cayó a ocho lugares, en 5 meses hubo fuga de capital", dijo.

Afirmó que ha crecido la confianza del consumidor como nunca en el país.

"Ya sé que traen esa cantaleta y esa estrategia, que no obedece a la realidad. Va muy bien la economía de México, el peso va muy bien,

tir en México y hacer un no se ha depreciado la moneda a pesar de las diferencias entre Estados Unidos y China por cuestiones comerciales que sí influye en todo el mundo, la bolsa se ha mantenido", argumentó.

> Y reiteró que se destacó la caída de la bolsa de México y no se dijo nada de lo que sucedió en otras bolsas del mundo

> "Hay sesgo y nada más están viendo lo que les conviene y es natural, hay un cambio de régimen y ya se acabó la política neoliberal", aseveró.



El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que Pepsi invertirá en México 4 mil millones de dólares.

Foto Internet

### JITOMATE A LA BAJA

Con la eliminación del acuerdo de suspensión del tomate, que obliga a pagar un arancel de 17.5 por ciento, el mercado mexicano tendrá más producto disponible y a un "mejor precio", aseguró el subsecretario de Industria y Comercio de la Secretaría de Economía (SE), Ernesto Acevedo Fernández.

## **BREVES**

AGENCIAS/EL UNI-VERSAL

#### LIGA BMV 12 JORNADAS **DE PÉRDIDAS**

El mercado bursátil en México reportó ayer la duodécima jornada consecutiva de pérdidas, siendo la peor racha negativa desde que hay registro comparable, ante la incertidumbre comercial entre Estados Unidos y China. Datos de la agencia Bloomberg señalan que el Índice de Precios y Cotizaciones (IPyC) concluyó en 43 mil 411 puntos, después de caer 0.4 por ciento ayer. El IPyC es el principal indicador de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), porque aglutina a las 35 empresas con mayor liquidez en este mercado, cuyo nivel no ha dejado de caer desde el 22 de abril pa-

#### **AFECTACIONES FISCALES DE GOBIERNO**

El debilitamiento del crecimiento económico podría afectar las perspectivas fiscales del Gobierno, lo cual le dificultaría preservar su compromiso con la responsabilidad fiscal más allá del año 2020, advirtió Moody's

Investor Services.

En el reporte "Bajo riesgo de liquidez post elecciones en México, a pesar de incertidumbres en torno a la política federal", la firma resalta que al aumentar los riesgos para el desempeño económico de este año para el país, los ingresos del sector público pueden ser incluso más bajos que las estimaciones revisadas del Gobierno, que requieren recortes adicionales de gasto.

#### **CRECE VENTA DE VEHÍCULOS PESADOS**

La Asociación Nacional de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (Anpact) informó que en abril, se vendieron 3 mil 840 vehículos pesados en México, un 19 por ciento más respecto al mismo mes del año anterior.

En lo que se refiere a las ventas acumuladas durante los primeros 4 meses del año, Anpact dio a conocer que se comercializaron 13 mil 858 vehículos, lo que representa un incremento de 11.7 por ciento. Al respecto, Miguel Elizalde, presidente ejecutivo de Anpact, dijo que el crecimiento en las cifras de ventas de vehículos de carga responde al cambio normativo de emisiones que enfrenta la industria este año, pero no se puede asegurar que la tendencia permanezca.

## Revela Amazon que sufrió fraude por *hackeo*

**AGENCIAS** el documento.

CIUDAD DE MÉXICO.-Amazon fue objeto de un fraude "extenso" y reveló ayer que hackers no identificados pudieron desviar fondos de cuentas de comerciantes durante 6 meses el año pasado.

La empresa cree que fue víctima de un ataque "serio" por parte de piratas informáticos que ingresaron a cerca de 100 cuentas de vendedores y canalizaron efectivo de préstamos o ventas hacia sus propias cuentas bancarias, según un documento legal británico.

El ataque tuvo lugar entre mayo y octubre de 2018, detallaron abogados Amazon en un comunicado de noviembre que ahora puede hacerse público.

Amazon anunció que seguía investigando las cuentas comprometidas y creía que los atacantes lograron cambiar detalles de cuentas en la plataforma Seller Central a los propios en Barclays y Prepay Technologies, en parte propiedad de Mastercard, de acuerdo con

El caso devela cómo la plataforma minorista online más grande del mundo, diseñada para ser automatizada con mínima participación humana, puede ser mal utilizada y lo difícil que es para Amazon hallar a los culpables.

Los abogados de Amazon le pidieron a un juez de Londres que aprobara revisar estados de cuenta en Barclays y Prepay, que "se han entreverado inocentemente en el delito", consignó el comunicado.

Un vocero de Amazon no formuló comentarios inmediatos. Representantes de Barclays y Prepay no respondieron correos electrónicos en busca de sus impresiones.

Amazon necesitaba los documentos "para investigar el fraude, identificar y perseguir a los malhechores, localizar el paradero de los fondos mal asignados, poner fin al fraude y disuadir futuros delitos", añadieron los abogados de la compañía en el documento judicial.

## KIA festeja a las madres de México

El pasado 6 de mayo KIA lanzó un mensaje a las mamás del país bajo el concepto "lo que estás por vivir". ¿Qué significa? Que para KIA las madres son muy importantes y con esta idea desean reflejar la relación que existe entre abuelas y mamás, así como aquellas mujeres que están esperando serlo y viven esa experiencia al máximo.

Por medio de una campaña KIA desea homenajear a cada una de las mujeres que decidieron dar vida y mostrar todos los retos y dificultades que lleva ser madre. También reconocer que después de todos esos sacrificios siempre vale la pena.

Esta campaña es emotiva y busca reflejar el amor y complicidad que todos tienen con sus mamás, con una visión femenina de fuerza, amor y emoción. Los videos de la campaña de KIA los puedes encontrar en https://www. youtube.com/watch?v=f-



# INTERNACIONAL



de Florida porten armas en las escuelas, una respuesta a la masacre del año pasado en una

## Denuncia Guiadó la detención del vicepresidente de la AN

CARACAS, VENEZUE-LA.- El Servicio Bolivariano de Inteligencia (Sebin) arrestó ayer al diputado opositor Edgar Zambrano, primer vicepresidente de la Asamblea Nacional (AN).

Zambrano, cuya inmunidad parlamentaria había sido revocada por la oficialista Asamblea Nacional Constituyente (ANC), fue llevado dentro de su automóvil por una grúa, ya que se negó a entregarse.

el propio Zambrano, en su cuenta de Twitter, narró lo sucedido poco antes de que su detención fuera denunciada como

AGENCIAS de Juan Guaidó, el presidente de la AN que se considera el presidente legítimo de Venezuela.

> La detención también fue confirmada en su programa de televisión por el presidente de la ANC y hombre fuerte del oficia-lismo, Diosdado Cabello.

"Tendrán que pagar ante la justicia el golpe que dieron el 30 de abril", dijo Cabello.

Zambrano fue uno de los que aparecieron junto a Guaidó y Leopoldo López en el video en que llamaban a un alzamiento militar contra el gobierno de Nicolás Maduro el pasado 30 de abril.

Guaidó, quien invocó

dente encargado, apareció junto a un grupo de efectivos de la Guardia Nacional pidiendo a los militares de Venezuela que se rebelaran contra

Por avalar esa acción, Zambrano y otros diputados opositores fueron acusados el martes por el Tribunal Supremo de Justicia de cometer los delitos de conspiración, rebelión y traición a la patria.

La ANC también levantó la inmunidad los seis diputados que acusa de haber apoyado el levantamiento: Luis Florido, Mariela Magallanes, Américo de Grazia, Richard Blanco y Simón

# Calzadilla; pero ninguno la Constitución en enero un "secuestro" por parte para proclamarse Preside ellos fue detenido.

Foto Internet

### **ESCALADA MILITAR**

El presidente De Venezuela, Nicolás Maduro, advirtió ayer de una posible "escalada militar" desde Colombia, tras denuncias del país vecino sobre la presencia de mil guerrilleros del ELN en territorio venezolano y de una violación de su soberanía.

## **BREVES**

AGENCIAS/ EL UNIVERSAL

#### **ALERTAN POR** VIOLACIONES

Las violaciones perpetradas, en un contexto de absoluta impunidad, en contra de grupos religiosos minoritarios en México inquietan a miembros de la Cámara de los Comunes.

A pesar de que el Brexit ha centralizado el trabajo legislativo en lo que va del año, el gobierno de Theresa May ha recibido durante ese periodo seis comunicaciones parlamentarias, cinco en abril, en las que se cuestiona a la autoridad británica si está al tanto de los abusos cometidos en México y cómo los está abordando con su contraparte.

#### **ARRANCA DEBATE EN UE**

Los líderes de la Unión Europea acuden hoy a la ciudad rumana de Sibiu para dar el pistoletazo de salida al debate para delimitar la agenda estratégica comunitaria de los próximos 5 años.

El marco operativo será adoptado en definitiva en junio y constituirá la base de trajo de la próxima Comisión Europea, que en principio deberá entrar en funciones durante el último trimestre del año.

#### **VEN EN EU CRISIS CONSTITUCIONAL**

La guerra entre la Casa Blanca y el Congreso está llegando a niveles máximos por culpa de la batalla constante por el informe sobre la investigación de la trama rusa, hasta el punto de que líderes demócratas aseguraron que Estados Unidos "está ya en una crisis constitucional".

El último paso en el desencuentro entre Trump y el Capitolio fue el llamado por desacato al fiscal general William Barr por no entregar el reporte del Rusiagate totalmente libre de censura como se le exigía. Además, se le unió el desplante al comité de la semana pasada, cuando se negó a testificar sobre el reporte.

#### INTENTÓ **DEPORTAR** A SU ESPOSA

Un hombre fue sentenciado a 4 meses de pri-

sión federal y 3 años de libertad supervisada, luego de intentar sobornar a un oficial de inmigración en Portland, Oregon, para que deportara a su esposa e hijastra, de origen salvadore-

"Antonio Oswaldo Burgos, de 48 años, quería deshacerse de su esposa", dijeron las autoridades. La pareja pasaba por un momento complicado en su matrimonio.

#### PIDEN REFORMA **FINANCIERA**

Los Fiscales generales de 33 estados de la Unión Americana pidieron ayer al Congreso que apruebe una propuesta de ley para abrir las puertas del sistema bancario de Estados Unidos a la industria de la mariguana legal.

La mayoría de los estadounidenses viven en entidades donde la mariguana es un producto legal de alguna manera.

Pero gran parte de los bancos no quieren tener nada que ver con el dinero generado por la industria del cannabis por temor a que podría exponerlos a algún problema legal por parte del Gobierno Federal, que todavía considera a la mariguana como ilegal.

# Amenazados, los grandes ríos en el planeta

Esos afluentes se encuentran en su mayoría en remotas regiones del Ártico y en las cuencas del Amazonas y del Congo, precisa una investigación del Fondo Mundial para la Naturaleza

**AGENCIAS** 

BERNA, SUIZA.- De los 91 ríos más largos del mundo (mayores a mil kilómetros de longitud) que fluían libremente al mar, sólo 21 aún conservan esa conexión natural, debido principalmente a grandes represas y embalajes, que en la actualidad suman cerca de 60 mil, revela un estudio.

Esos 21 afluentes se encuentran en su mayoría en remotas regiones del Ártico y en las cuencas del Amazonas y del Congo, precisa una investigación conjunta en la que participó el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF, por sus siglas en inglés), la Universidad de Mc-Gill y otras instituciones.

Los investigadores estudiaron el estado de conectividad de 12 millones de kilómetros de ríos alrededor del mundo y encontraron que las represas y embalses están reduciendo drásticamente los diversos beneficios que ofrecen los ríos saludables a los seres humanos y a la naturaleza.

Se considera que el impacto del cambio climático es una seria amenaza para los ríos en todo el mundo.

Sin embargo este estudio titulado "Mapping the Word's Free-Flowing Rivers" demostró el riesgo que representa la energía hidroeléctrica a la que recurren los países en la actua-

Así, los investigadores encontraron que solo 37 por ciento de los 246 ríos largos del mundo siguen fluyendo libremente, pues el resto perdió esa conectividad con el mar debido a la construcción de cerca de 60 mil grandes represas que existen en la actualidad.

Günther Grill, del Departamento de Geografía de McGuill y autor principal del estudio publicado por la WWF y la revista especializada Nature, destaca la importancia de que los ríos fluyan libremente, pero lamenta que el desarrollo económico alrededor del mundo los esté reduciendo.

Se estima que más de 3 mil 700 embalses hidroeléctricos están en planificación o construcción, por lo que aún es difícil evaluar el impacto real en toda una cuen-



Foto Internet

Sólo 21 ríos más largos del mundo aún conservan su conexión natural, debido a grandes represas y em-



**DIARIODE** COLIMA





Recibidos por Irma Eréndira Sandoval, titular de la SFP, media docena de secretarios y directores de dependencias del Gobierno Federal actualizaron su situación patrimonial y de conflicto de intereses.

## Actualizan secretarios declaración patrimonial

CIUDAD DE MÉXICO.-Media docena de secretarios y directores de dependencias del Gobierno Federal acudieron ayer a la sede de la Secretaría de la Función Pública (SFP), para actualizar su situación patrimonial y de conflicto de intereses.

Recibidos por Irma Eréndira Sandoval, titular de la SFP, algunos de los

EL UNIVERSAL secretarios que acudieron a modificar su información fue Román Mayer Falcón, titular de Sedatu; Miguel Torruco, de Turismo; Javier Jiménez Espriú, de Comunicaciones y Transportes; Jorge Alcocer Varela, de Salud; Luisa María Alcalde Luján, del Trabajo y Previsión Social, así como María Elena Álvarez-Buylla, directora del Conacyt.

En su cuenta de Twitter,

la SFP aseguró que por primera vez en la historia, titulares de la Administración Pública Federal acudían a la sede de dependencia federal para presentar su declaración patrimonial y de intereses.

"Invitaron a todos los servidores públicos a cumplir con esta obligación en mayo", agregó.

También en la red social, el titular de Sedatu, Román Mever Falcón manifestó que los servidores públicos tienen la obligación de presentar la declaración patrimonial y de conflicto de interés en mayo. "Agradezco a la secretaria Irma Sandoval la invitación a promover con el ejemplo este compromiso con la transparencia", escribió.

Miguel Torruco señaló que con estas acciones se fortalece la transparencia.

## Buscan posicionar alianza del Bajío

**EL UNIVERSAL** 

COLÓN, QRO.- Los estados que conforman la Alianza Centro Bajío proyectan un crecimiento de 4.5 por ciento durante 2019, lo que ayudará a cumplir el objetivo que tiene ideado el Gobierno Federal, de crecer en 4 puntos porcentuales el Producto Interno Bruto (PIB).

Para continuar con los trabajos del llamado Pacto de San Miguel, se reunieron cinco Gobernadores en esta comunidad queretana. Con la alianza, los Mandatarios estatales buscan potenciar el desarrollo económico, social, turístico, de movilidad y mejorar las condiciones de seguridad de la región.

En conferencia de prensa, los gobernadores de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez; de San Luis Potosí, Juan Manuel Carreras; de Aguascalientes, Martín Orozco, y de Jalisco, Enrique Alfaro, así como el anfitrión, Francisco Domínguez Servién, reiteraron su compromiso de trabajar para que la región sea económicamente la más importante del país.

"Esto nació en noviembre del año pasado, lo que denominamos el Pacto de San Miguel y hoy pide su entrada el Gobernador de Jalisco, si nos conjuntamos representamos a 20.5 millones de mexicanos y mexicanas en este centro occidente, generando un PIB de 90 mil millones de dólares, somos una potencia, ya rebasamos 'por el centro' a todo el norte del país", afirmó el Mandatario queretano.

#### **MIGRANTES EN MÉXICO**

En México residen 124.9 millones de personas, de los cuales 22.5 millones (18 por ciento) son migrantes absolutos (nacionales e internacionales), y de estos, un millón 74 mil personas nacieron en otro país, de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de la Dinámica Demográfica (Enadid) 2018, dados a conocer por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) y el Consejo Nacional de Población (Conapo).

#### **REUNIÓN MÉXICO Y ARGENTINA**

En la Cámara de Diputados dio inicio la V Reunión Interparlamentaria México-Argentina, que se realizará desde ayer y hoy, en el Congreso mexicano, donde los legisladores de ambos congresos debatirán sobre la cooperación económica, la corrupción y programas de movilidad académica.

#### **DESCARTAN ASAMBLEAS**

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) rechazó anoche la posibilidad de que las organizaciones que aspiran a tener registro como partidos políticos pueda realizar asambleas "virtuales" de militantes para acreditar respaldo ciudada-

La asociación civil FUER-ZA REDmx, que busca constituir el Partido Digital, solicitó al INE una respuesta a su petición de permitir que las asambleas distritales, estatales y la nacional del partido que busca constituir, puedan llevarse a cabo de manera virtual.



### En los Departamentos DE HOGAR, MUEBLES, LÍNEA BLANCA, ELECTRÓNICA, TECNOLOGÍA, ENTRETENIMIENTO Y DEPORTES"

Vigencia del 9 al 12 de mayo de 2019. \*Con crédito SEARS y bancarias participantes CITIBANAMEX, BANCOMER, HSBC, INBÜRSA, SANTANDER SERFÍN, SCOTIABANK, AMERICAN EXPRESS, IXE, BANORTE E INVEX BANCO. Compra minima \$1,000. \*Pregunte por marcas y modelos participantes con nuestros vendedores. Para Planes Sin Intereses con tarjeta SEARS CAT 0.00% para fines informativos. Mayo 2019. Para Plan Revolvente con tarjeta SEARS CAT 26.00% promedio ponderado para fines informativos. Mayo 2019.





## NACIONAL



**VA AL SENADO** 

# Avalan diputados Reforma Educativa

El líder parlamentario de Morena, Mario Delagado, señala que "fuimos capaces de realizar un acuerdo por la educación en nuestro país"

CIUDAD DE MÉXICO.-Con 389 votos a favor, 60 en contra y dos abstenciones, el Pleno de la Cámara de Diputados avaló, en general y particular, el dictamen que reforma diversas disposiciones de los artículos 3 y 73 de la Constitución Política en materia educativa. Se devuelve al Senado de la República.

Además, el Pleno autorizó que el Senado remita a las Legislaturas de los estados y la Ciudad de México el decreto que reforma los artículos 3, 31 y 73 de la Constitución Política en materia educativa, solo con lo apro-

bado por ambas Cámaras. Por acuerdo de los grupos parlamentarios, el Senado de la República agendó para hoy la discusión de la Reforma Educativa.

Anoche, la minuta de la reforma, aprobada por la Cámara de Diputados, era esperada en la Mesa Directiva del Senado para remitirla a Comisiones, las cuales sesionarán a partir de las 8 de la mañana para, eventualmente, llevar el dictamen al Pleno alrededor de este mediodía.

Además de votar en contra y de abandonar la discusión en comisiones, los panistas dijeron que la aprobación es ilegal, porque se violó el proceso legislativo al no haber convocatoria para comisiones ni circularse el dictamen 5 días antes.

Acusaron que la prisa que tienen Morena y el Presidente por aprobar esta reforma es para dársela de regalo a la ex lideresa magisterial Elba Esther Gordillo y así empoderar a líderes sindicales, pues desde su perspectiva hay todavía artículos "mañosos y dolosos" que abren la

puerta a compra y venta de plazas. Mientras se discutían las reser-

Los coordinadores parlamentarios del Partido Verde, Arturo Es-

cobar; del PT, Reginaldo Sandoval; de Morena, Mario Delgado; del

PRI, René Juárez; del PRD, Verónica Juárez; del PES, Olga Elizon-

do, y de MC, Tonatiuh Bravo, durante la conferencia de prensa que

ofrecieron después de aprobar la Reforma Educativa en lo general.

**SESIÓN EXTRAORDINARIA** 

PARA GUARDIA NACIONAL

AGENCIAS/EL UNIVERSAL vas presentadas por las distintas fracciones, los coordinadores de las bancadas de Morena, PRI, PRD, PT, PES, MC y PVEM, que votaron en su mayoría a favor en su discusión en lo general, ofrecieron un mensaje en conjunto en el que defendieron la legalidad del proceso legislativo, luego de que el PAN argumentó que presentaba vicios.

"A los panistas últimamente no les convence nada, pero, ¿qué podemos hacer? (...) Hay que respetarlos, yo estoy muy tranquilo porque los incluimos en el proceso de negociación. La verdad es que hay mucho contenido en esta reforma que tiene como origen propuestas del PAN", expresó Mario Delgado, líder de Morena en San Lázaro.

René Juárez Cisneros, el líder parlamentario del PRI, indicó que cuando se trata de temas tan importantes para México, como la educación, no caben mezquindades ni

Después de aprobarse la minuta en lo general, el diputado Mario Delgado Carrillo, a través de su cuenta de Twitter, señaló que "fuimos capaces de realizar un acuerdo por la educación en nuestro país y reconozco el esfuerzo de mis compañeros para aprobar la Reforma Educativa".

Agregó que "a las distintas fracciones parlamentarias, nos une el interés superior de la niñez, mantener y respetar los derechos laborales de los maestros y que se tengan alcances históricos, como la obligatoriedad de la educación superior y regional".

Así también que "haya contenidos locales y regionales en los planes de estudio; que tengamos educación plurilingüe".



Acompañados de los secretarios de Gobernación, Olga Sánchez Cordero; de Seguridad, Alfonso Durazo; de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, y de Marina, José Rafael Ojeda, el presidente Andrés Manuel López Obrador y el gobernador Omar Fayad inauguraron el C5i de Hidalgo.

## Convocan a conformar frente para acabar con inseguridad

El presidente Andrés Manuel López Obrador confía que diputados avalen minuta que cancela Reforma Educativa de Enrique Peña Nieto

ZAPOTLÁN DE JUÁREZ, HGO.- El presidente Andrés Manuel López Obrador convocó a todos los actores políticos, sociales y económicos a hacer un frente amplio para acabar con la violencia y la inseguridad que padece el país.

"Hagamos un frente amplio para acabar con la violencia y la inseguridad, que va a haber diferencias, siempre las vamos a tener, pero en este tema hay que unirnos", aseguró el titular del Ejecutivo al inaugurar el C5i de Hidalgo.

Ante su Gabinete de Seguridad y el gobernador Omar Fayad (PRI), el López Obrador insistió que en el combate a la delincuencia debe haber unidad.

Explicó que parte de la estrategia del Gobierno Federal para enfrentar este flagelo es atender las necesidades de la gente, sobre todo de los más humildes.

Aseguró que por medio de los programas sociales de su administración van a competir con las bandas criminales que enganchan a los

"Nosotros tenemos que atraer el derecho al estudio y al trabajo, si hay empleo y bienestar podremos garantizar la paz y la seguridad del país", dijo.

López Obrador afirmó que su gobierno la única cachetada que ha

EL UNIVERSAL dado es contra la corrupción.

"Le hemos dado una cachetada a los corruptos, pero con guante blanco", afirmó el Mandatario en relación a la declaración del jefe de la Oficina de la Presidencia, Alfonso Romo, quien dijo que durante el primero trimestre del año la economía "nos dio una cachetadita, pero no hay recesión".

"No coincido con lo que dice... Es su manera de decirlo. Le hemos dado una cachetada a los corruptos, pero con guante blanco", insistió.

Durante su conferencia de prensa matutina en Hidalgo, el presidente López Obrador aseguró que es mentira que el Jefe de la Oficina de la Presidencia le haya presentado

Sostuvo que ante posibles actos ilícitos en la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, en la que se investigan 320 millones de pesos encontrados en el extranjero, su gobierno actuará sea quien sea, ya que podría haber *lavado* de dinero.

Por ello, el Mandatario giró instrucciones al titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto para que se actúe con justicia en ese caso.

SE SIGUEN BUSCANDO

A casi 5 años de la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, el presidente Andrés Manuel afirmó que su gobierno busca a los jóvenes en comunidades y pueblos de Guerrero porque el compromiso con las familias es encontrarlos.

'He tenido comunicación con los padres de los normalistas en dos o tres ocasiones. Sobre Murillo Karam no (hemos hablado), nosotros tenemos primero el compromiso de encontrar a los jóvenes ese es nuestro compromiso. Y que sigan en su curso las investigaciones judiciales para castigar a los responsables",

#### REFORMA EDUCATIVA

El presidente López Obrador confió en que ayer la Cámara de Diputados avalaría la minuta que cancela la Reforma Educativa de 2013 y que el PAN rectificaría y acompañaría el proyecto.

"Los conservadores, ojalá y ahora pues cambien de parecer y se resuelva este asunto", dijo.

Expresó que estaba de acuerdo con los cambios que se hizo a la minuta donde se establece de manera clara que el control de las plazas será una facultad exclusiva del Es-

Ante la polémica en redes sociales de que en algunos eventos oficiales el Presidente no canta el Himno Nacional, el titular del Ejecutivo aseguró que a partir de ahora "a cantar el Himno todos".

## Marchan estudiantes en Hidalgo; piden a AMLO descongelar cuentas

Estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH), encabezados por el presidente del patronato, Gerardo Sosa Castelán, y el rector Adolfo Pontigo Loyola, marchan en la ciudad de Pachuca hacia palacio de gobierno para pedir el descongelamiento de sus cuen-

De último momento decidieron no llegar al C5i donde se encontraba el presidente Andrés Manuel López Obrador.

La Marcha de la Unidad y la Razón estaba diseñada para salir de la preparatoria número 1 hacia el C5i que será inaugurado por el Mandatario nacional, para pedir su intervención en el descongelamiento de 166 cuentas que mantiene inhabilitadas la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), sin embargo, el Rector señaló que por seguridad no se acudiría con López Obrador.

Los universitarios señalaron que no hay razón para mantener el bloqueo de cuentas y luego de que la noche del martes la



Denominada la Marcha de la Unidad y la Razón, miles de estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo protestaron ayer contra el congelamiento de las cuentas bancarias de la institución.

UIF emitió información respecto a que la Universidad había sido notificada para acudir a la audiencia de información y no lo hizo, las autoridades universita-

rias aseveraron que es mentira.

Así también reiteraron que no están descongeladas las cuentas de pago de nómina y becas por lo que mantienen su protesta.

Luego de que este jueves los sena-

dores voten la Reforma Educativa,

se citará a sesión extraordinaria

para el martes 14 de mayo para pro-

seguir los trabajos con la legislación

secundaria de la Guardia Nacional,

así como con los temas de Extinción

**Foto Internet** Dan libertad absoluta al ex gobernador de Tabasco, Andrés Granier.

## Otorgan libertad absoluta a Andrés Granier tras acusación de peculado

**EL UNIVERSAL** 

de Dominio, Igualdad de Género y

trabajará en el Pleno martes, miér-

coles y jueves, en que se propone

concluir su primer periodo extraor-

La próxima semana, el Senado

Trabajadoras del Hogar.

dinario del actual receso.

VILLAHERMOSA, TAB.- Luego de casi 6 años de litigio, el ex gobernador de Tabasco, Andrés Granier Melo, obtuvo su libertad absoluta, quedando sin efecto la acusación de peculado por un monto de 196 millones de pesos, delito por el que había sido condenado a 11 años de prisión.

Fue el propio mandatario estatal, Adán Augusto López Hernández, quien detalló que ayer se había celebrado una audiencia por el llamado "Caso Granier" y que el juez del Tribunal Superior de Justicia había declarado la libertad absolutoria, aclarando que será respetuoso de las decisiones que tomen las autoridades judiciales.

El 1 de marzo de 2018, el ex gobernador Granier Melo fue condenado por el delito de peculado a casi 11 años de prisión y al pago de 196 millones de pesos por la reparación del daño en contra del erario público en el sector salud.

De acuerdo con la Fiscalía General del Estado (FGE), el ex mandatario tabasqueño, quien se encontraba recluido en un penal de la Ciudad de México por delitos federales, fue encontrado responsable por el Juzgado Tercero Penal de Primera Instancia por peculado, quien emitió la sentencia de 10 años, 10 meses y 15 días de prisión, así como el pago de una multa millonaria para reponer los recursos que habrían sido desviados durante su administración, que comprendió de 2007 a 2012.

Sin embargo, ahora el juez local concede la razón ante la apelación presentada y le otorga la libertad absolutoria.

Recientemente, un juez federal le quitó a Granier Melo una acusación por defraudación fiscal equiparada calificada por un monto de 2 millones 156 mil 489 pesos, al no encontrar pruebas suficientes para poderlo mantener procesado por este delito.

Actualmente se encuentra en arraigo domiciliario en su casa de la Ciudad de México, pero se espera que en las próximas horas pueda estar en condiciones de viajar a cualquier parte del país.